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Развернувшаяся эскалация меж-
ду Ираном и Израилем посте-

пенно пересекает все «красные 
линии», и самое поразительное 
- мир, по сути, безучастно на-
блюдает за этим огненным обме-
ном между заклятыми врагами.

Тофик АББАСОВ,  
политический обозреватель

От теневых операций и прок-
си-войн стороны перешли к от-
крытому военному противостоя-
нию. Однако международное со-
общество, кажется, парализовано 
- либо страхом, либо усталостью, 
либо политическим цинизмом. По-

чему же мир наблюдает молча?
Не может быть, чтобы не суще-

ствовало путей для разблокирования 
кризиса, в котором гибнут люди, ру-

шатся города, уничтожается инфра-
структура, и, самое главное - размы-
вается сама конфигурация миропо-
рядка в Передней Азии.

О Транскаспийском между-
народном транспортном 

маршруте (ТМТМ), именуемом 
также Средний коридор, были 
написаны целые тома. Каза-
лось бы сказать что-то новое 
в этой сфере невозможно. 

Однако помощник Президента 
Азербайджана - заведующий отде-
лом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев, выступая на па-
нельной дискуссии «Средний кори-
дор: новая геополитическая и эко-
номическая линия жизни» в рамках 

форума GLOBSEC 2025 (Прага, Че-
хия), отметил очень важный аспект 
Среднего коридора - его культур-

ное и цивилизационное значение 
для Азербайджана. 

В армянском обществе зреет 
опасный надлом - не столь-

ко политический, сколько нрав-
ственно-цивилизационный. Речь 
идет не просто о кризисе управ-
ления или стратегических про-
счетах, а о куда более глубоком 
явлении - деградации мораль-
ных ориентиров.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

И это признание прозвучало не 
со стороны внешних критиков, а из 
уст представителей самой армянской 
элиты. Генрих Даниелян, глава моло-
дежного крыла Республиканской пар-
тии Армении, в своем открытом обра-
щении признал: страна втянута в си-
стемный кризис нравственности. По 
его словам, речь идет о разрушении 
основополагающих понятий - чести, 

ответственности, веры, достоинства. 
Это не просто симптом недове-

рия к власти или усталости обще-
ства от политических конфликтов. 
Это - тревожный сигнал о внутрен-
нем распаде, об утрате морального 
компаса, без которого невозможно 
движение вперед.

Даниелян называет вещи свои-
ми именами: в центре проблем Ар-
мении - не экономика, не геополити-
ка, не проигранные войны, а посте-
пенное разложение моральной ткани 
общества. Это не критика - это при-
говор. Причем вынесенный изнутри.

По утверждению Даниеляна, те 
границы, которые на протяжении де-
сятилетий определяли самоиденти-
фикацию армянского общества, были 
разрушены под давлением государ-
ственной политики последних лет. 

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян сделал не-

мало для того, чтобы добиться 
контактов с официальной Ан-
карой. Его скорый визит в Тур-
цию подтвержден, но остается 
еще ряд вопросов, для решения 
которых нужна политическая 
воля правительства соседней 
страны. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Накануне спикер парламента Ар-
мении Ален Симонян рассказал об 
ожидающемся визите премьер-ми-
нистра Никола Пашиняна в Турцию, 
причем по личному приглашению 
президента братской страны Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. Можно по 
всякому оценивать перспективу, но 
однозначно это будет исторический 
визит - первый в истории отноше-

ний Анкары с Иреваном, при до сих 
пор закрытых границах, фактиче-
ском отсутствии позитивных эко-
номических и даже дипломатиче-
ских связей. По словам главы депу-
татского корпуса соседней страны, 
поездка премьера «является одним 
из шагов правительства для нейтра-
лизации рисков, связанных с ира-
но-израильской эскалацией». 

Интересно, что спикер парламен-
та, подчеркивая значимость пред-
стоящей встречи на фоне растущей 
напряженности в регионе, затруд-
нился пояснить, государственный 
это, официальный или все-таки ра-
бочий визит, при этом почему-то на-
звал инициативу «двусторонней», 
дав повод для досужих домыслов 
о возможности скорого прилета ту-
рецкого лидера в Иреван. 

Многокомпонентный проект 
Средний коридор объединяет в себе как энергетическую, 
так и сухопутную и морскую составляющие

Ближний Восток: трудная дорога к эндшпилю    
Почему международное сообщество бездействует

Нация в упадке 
Армяне начали признавать свой нравственный крах
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Забрезжил лучик надежды
Пашинян собрался в Турцию, однако… 
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В НОМЕРЕ

Оглашены заключения 
судебно-медицинской экспертизы
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Эта дата является знамена-
тельной для нас потому, 

что по инициативе общена-
ционального лидера Гейда-
ра Алиева 18 июня 1998 года 
была утверждена первая Го-
сударственная программа по 
защите прав человека, зало-
жившая основу националь-
ной стратегии, сыграв важ-
ную роль в формировании 
правовой системы и опреде-
лив основные направления 
сбалансированной полити-
ки в основополагающей сфе-
ре всестороннего развития 
Азербайджана. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

В нашей стране историче-
ски соблюдается баланс между 
естественными правами человека 
и сильным правительством, без 
чего не может быть здорового 
фундамента государственности. 

Помнится, общенациональный 
лидер Гейдар Алиев, вернувшись 
во власть 15 июня 1993 года, су-
мел мобилизовать лучших мест-
ных и зарубежных специалистов 
для подготовки и шлифовки та-
кого Основного закона, который 
благодаря своей общепризнан-
ной ведущей роли в националь-
ной правовой системе впервые 
смог бы юридически закрепить 
все важнейшие политические, со-
циальные, экономические, на-
циональные преобразования, 
отразившиеся с течением вре-
мени на жизни нескольких по-
колений граждан. Чего стоили 
усилия огромного коллектива 
Конституционной комиссии в те-
чение двух с лишним лет, вспо-
минал он сам на расширенном 

обсуждении статьи о государ-
ственном языке в зале заседаний 
Президиума Академии наук ре-
спублики 31 октября 1995 года: 
«Я стремился, чтобы в работе 
принимали участие все ученые, 
юристы, государственные, обще-
ственно-политические деятели, 
обладающие научными знаниями 
и опытом в данной области. Вме-
сте с тем, полагаю, что каждый 
гражданин должен стремиться 
принять участие в подготовке 
Основного закона, рассчитанного 
и на будущие поколения. Только 
так мы сможем обеспечить веч-
ную независимость Азербайджа-
на, способную защитить права 
наших граждан, укрепляющую го-
сударственность нашей страны 
и являющуюся основой для суще-
ствования прочно стоящего на 
ногах независимого государства».

С другой стороны, именно 
права человека являются прио-
ритетом государственного стро-
ительства, и в этом смысле ста-
тья 12 Конституции АР счита-
ется определяющим принципом 
для всего отечественного право-
защитного института, в котором 
говорится, что «обеспечение прав 
и свобод человека и граждани-
на - высшая цель государства». 
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Высочайшая ценность 
Азербайджан отмечает День прав человека 
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Уверенность 
на фоне 
нестабильности 
Прогнозы обнадеживают: 
усилятся темпы роста 
национальной экономики

17 июня Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял председателя Ас-
самблеи Республики Северная 
Македония Африма Гаши.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение развитием отноше-

ний между Азербайджаном и Север-
ной Македонией, подчеркнуто нали-
чие большого потенциала для рас-
ширения сотрудничества.

Было затронуто значение взаим-
ных визитов на различных уровнях 
в укреплении связей, в этом контек-
сте отмечены официальный визит 

Президента Северной Македонии 
в нашу страну и проведенные пло-
дотворные обсуждения.

Гость подчеркнул, что Северная 
Македония считает Азербайджан 
дружественной страной.

На встрече были обсуждены пер-
спективы отношений в политиче-

ской, экономической, энергетической 
и других сферах, выражено удовлет-
ворение расширением сотрудниче-
ства между законодательными ор-
ганами Азербайджана и Северной 
Македонии.

АЗЕРТАДЖ

Потенциал для расширения 
сотрудничества
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял председателя Ассамблеи Северной Македонии
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Азербайджан выбрал 
путь развития на ос-
нове принципов гума-
низма, что еще боль-

ше повышает веру на-
рода в государство 

и справедливость

 4
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15 июня Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Государства Палестина в нашей 
стране Ахмеда Метани.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Затем Президент Ильхам Алиев 
побеседовал с послом.

Отметив, что наши народы связы-
вают дружеские и братские отноше-
ния, глава государства выразил уве-
ренность, что в период деятельности 
в нашей стране посол станет свидете-
лем этого. Он подчеркнул, что связи 
между нашими народами также яв-
ляются важным фактором межгосу-
дарственных отношений. Заявив, что 
и впредь будут прилагаться совмест-
ные усилия для расширения сотруд-
ничества, Президент Азербайджана 
в этом контексте коснулся важности 
различных взаимных визитов высо-

кого уровня. Отметив двусторонние 
политические связи, глава государ-
ства подчеркнул взаимную поддержку 
и солидарность между нашими стра-
нами. Президент Ильхам Алиев вновь 
подчеркнул, что Азербайджан всег-
да поддерживает законное требова-
ние народа Палестины, решение из-
раильско-палестинского конфликта 
на основе принципа двух государств 
и соответствующих резолюций ООН, 
а также справедливую позицию Пале-
стины в голосованиях, проводимых 
по палестинскому вопросу на Гене-
ральной Ассамблее ООН. Напомнив 
о гуманитарной помощи, оказанной 
нашей страной Палестине, Прези-
дент Азербайджана сказал, что она 
будет продолжена и впредь.

С удовлетворением подчеркнув, 
что посольство Палестины в нашей 
стране действует уже долгое время, 
Президент Ильхам Алиев коснулся 
поддержки, оказываемой для это-
го Азербайджанским государством.

Глава государства отметил, что 

Азербайджан постоянно стремится 
к укреплению исламской солидарно-
сти, и это всегда высоко оценивает-
ся Организацией исламского сотруд-
ничества, ее руководящими органа-
ми. Сообщив, что в следующем году 
в Азербайджане пройдет саммит этой 
организации, глава государства рас-
ценил избрание нашей страны ме-
стом проведения столь престижного 
мероприятия как знак доброго отно-
шения к нам всего мусульманского 
мира. Он выразил надежду, что на 
этом саммите Палестина также бу-
дет представлена на высоком уровне.

Ахмед Метани передал главе на-
шего государства приветствия Пре-
зидента Государства Палестина Мах-
муда Аббаса.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, просил пе-
редать и его приветствия Махмуду 
Аббасу.

Глава государства с удовлетворе-
нием вспомнил официальный визит 
Президента Палестины в нашу стра-

ну, а также встречи с ним в ходе меж-
дународных мероприятий.

Посол отметил, что для него боль-
шая честь быть принятым главой го-
сударства 15 Июня – в День нацио-
нального спасения. Он подчеркнул, 
что с приходом к власти общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева 
в 1993 году наша страна вышла из 
сложной ситуации. «Мы всегда же-
лаем Азербайджану прогресса, а так-
же более высоких достижений и бла-
гополучия», - сказал посол, отметив, 
что благодаря мудрой, дальновидной 
политике и руководству Президен-
та Ильхама Алиева наша страна пре-
вратилась в очень важное государ-
ство в регионе и на мировом уровне.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах сотруд-
ничества в политической, экономи-
ческой, гуманитарной и других сфе-
рах, было выражено удовлетворение 
взаимодействием и взаимной под-
держкой в рамках международных 
организаций.

15 июня Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял верительные грамоты 
новоназначенного Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Ре-
спублики Корея в нашей стране 
Кимгу Кана.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Затем Президент Ильхам Алиев 
побеседовал с послом.

Коснувшись успешного развития 
отношений между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Корея, гла-
ва государства подчеркнул хороший 
уровень политических связей, отме-
тил, что политические консультации 
и диалог проводятся на регулярной 
основе. Подчеркнув наличие широких 
возможностей для дальнейшего раз-
вития политических и торгово-эконо-
мических связей, Президент Ильхам 
Алиев коснулся в этом контексте во-
просов сотрудничества в рамках про-
грамм индустриализации нашей стра-
ны, а также развития регионов Азер-
байджана.

Выразив удовлетворение назна-
чением на должность посла в Азер-

байджане, Кимгу Кан сказал, что для 
него большая честь быть принятым 

Президентом Ильхамом Алиевым 15 
Июня - в День национального спасе-
ния. Вспомнив официальный визит 
тогдашнего Президента Республи-
ки Корея Но Му Хена в нашу страну, 
а также государственный визит Пре-
зидента Ильхама Алиева в Республи-
ку Корея, посол подчеркнул, что эти 
визиты придали серьезный импульс 
развитию отношений.

На встрече было обсуждено со-
трудничество между нашими странами 
в сфере высоких технологий, цифро-
вой трансформации, науки, образова-
ния, в том числе профессионально-
го образования, медицины и в дру-
гих областях.

Посол сообщил, что Свободная 
экономическая зона Алят представ-
ляет интерес для бизнес-кругов Ре-
спублики Корея.

В ходе беседы было отмечено, что 
в результате политики Азербайджана 
в регионе Южного Кавказа обеспечены 
мир и стабильность, в этой связи выра-
жена надежда на обеспечение прочно-
го мира и на Корейском полуострове.

АЗЕРТАДЖ

14 июня Президент Турецкой 
Республики Реджеп Тайип Эрдо-
ган позвонил Президенту Азер-
байджанской Республики Ильха-
му Алиеву.

В ходе телефонного разговора 
была выражена обеспокоенность 
в связи с эскалацией ситуации меж-
ду Исламской Республикой Иран 
и Государством Израиль. Главы го-
сударств отметили необходимость 
скорейшего устранения напряжен-

ности, подчеркнули важность реше-
ния вопросов путем переговоров.

Президенты Азербайджана и Тур-
ции провели обмен мнениями по 
вопросам повестки дня братских 
отношений и отношений страте-
гического союзничества между на-
шими странами.

В ходе телефонного разговора 
главы государств также затрону-
ли вопросы, связанные с будущи-
ми контактами.

Ваше Величество!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана рад передать Вам 
и в Вашем лице всему вашему наро-
ду самые искренние поздравления 
и наилучшие пожелания по случаю 
национального праздника Соединен-
ного Королевства Великобритании 
и Северной Ирландии - Дня Ваше-
го рождения.

Мы придаем особое значение раз-
витию основанных на добрых тра-
дициях связей между Азербайджа-
ном и Соединенным Королевством. 
Нас радует расширение день ото дня 
дружественных отношений между 
нашими странами, взаимовыгодно-
го сотрудничества, охватывающего 
различные сферы. Компании вашей 
страны, являющейся одним из на-
ших важных экономических партне-
ров, активно участвуют в экономи-
ческой жизни Азербайджана.

Продолжающееся на протяже-
нии долгих лет традиционное со-
трудничество в энергетической сфе-
ре носит стратегический характер. 
В то же время хотел бы с удовлетво-

рением отметить, что сегодня веду-
щее место в двусторонней повестке 
Азербайджана и Соединенного Ко-
ролевства занимают вопросы раз-
вития возобновляемых источников 
энергии, перехода на «зеленую» энер-
гию и декарбонизации.

Уверен, что, используя большой 
потенциал нашего взаимодействия, 
мы и впредь будем прилагать со-
вместные усилия для дальнейше-
го углубления дружественных от-
ношений и сотрудничества между 
нашими странами.

Ваше Величество, в этот празд-
ничный день еще раз сердечно по-
здравляю Вас, желаю Вам крепкого 
здоровья, долгих лет жизни, счастья, 
успехов в деятельности на высшем 
посту, дружественному народу Со-
единенного Королевства - постоян-
ного благополучия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 12 июня 2025 года

Сообщение  
пресс-службы Президента

Королю Великобритании  
и Северной Ирландии

Его Величеству Чарльзу III

Важный фактор  
межгосударственных отношений

Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял верительные грамоты  
новоназначенных послов Палестины и Республики Корея в нашей стране

Уважаемые участники конференции!
Искренне приветствую вас на про-

ходящей в Шуше Международной кон-
ференции на тему «Новый миропоря-
док: геополитические аспекты и гло-
бальные вызовы».

В современную эпоху в мире про-
исходят чрезвычайно сложные гео-
политические события. На фоне воз-
никновения многочисленных угроз 
национальной, региональной и гло-
бальной безопасности, столкновения 
стран с различными политическими, 
военными, экономическими, культур-
ными, гуманитарными, экологически-
ми вызовами наблюдаются появление 
новых центров силы в системе между-
народных отношений и процесс пере-
хода к новому миропорядку. В таких 
условиях исключительное значение 
имеют защита государственных ин-
тересов, независимости и суверените-
та стран, объединение усилий во имя 
мира, стабильности, сотрудничества 
и многостороннего развития.

Азербайджан, 20 процентов тер-
ритории которого около 30 лет нахо-
дились под оккупацией, несмотря на 
четыре резолюции Совета Безопас-
ности ООН, требующих полного, не-
замедлительного и безоговорочного 
вывода армянских вооруженных сил, 
столкнулся с двойными стандартами, 
предвзятым и несправедливым отно-
шением. В результате 44-дневной Оте-
чественной войны и однодневной ан-
титеррористической операции наша 
страна собственными силами полно-
стью восстановила свою территори-
альную целостность и суверенитет. 
Таким образом, сформировалось по-
бедоносное и могущественное Азер-
байджанское государство, о котором 
мечтал гениальная личность, созда-
тель идеологии национальной государ-
ственности общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, спасший современное 
Азербайджанское государство от глу-
бокого социального, экономического 
и политического кризиса.

Азербайджан, постоянно демон-
стрирующий своей практической де-
ятельностью приверженность спра-
ведливому миропорядку, выступает 
сторонником превращения не только 
региона Южного Кавказа, где он рас-

положен, но и Евразии в целом в про-
странство диалога и сотрудничества. 
Проекты, реализуемые совместно с дру-
жественными и партнерскими стра-
нами, вносят весомый вклад в регио-
нальную и международную безопас-
ность, создают благоприятную почву 
для конструктивного и перспективно-
го взаимодействия как между Восто-
ком и Западом, так и между Севером 
и Югом. Азербайджан, на протяжении 
четырех лет председательствовавший 
в Движении неприсоединения, всегда 
оставался верным Бандунгским прин-
ципам и решительно отстаивал спра-
ведливость, международное право и за-
конные интересы стран-членов.

Сегодня формирование нового гео- 
политического порядка во имя спра-
ведливого мира зависит от последо-
вательной и целенаправленной дея-
тельности государств, основанной на 
принципе политической ответствен-
ности. Страны могут внести достой-
ный вклад в этот процесс, осущест-
вляя эффективное сотрудничество, 
опирающееся на взаимное уважение 
и доверие, нормы и принципы меж-
дународного права, отвечающее со-
временным вызовам.

2025 год торжественно отмечает-
ся в нашей Республике как «Год Кон-
ституции и Суверенитета». Руковод-
ствуясь национальными интересами, 
Азербайджан в условиях новых реа-
лий смело продолжает независимую 
политику, опираясь на свою Консти-
туцию, суверенные права, стремится 
стать активным участником нового ми-
ропорядка во имя мира, сотрудниче-
ства и устойчивого развития.

Выражаю уверенность, что это 
представительное мероприятие, ор-
ганизованное Партией «Ени Азербайд-
жан» в День национального спасения 
Азербайджана, станет продуктивным 
с точки зрения обсуждения актуаль-
ных мировых проблем и придаст им-
пульс развитию многогранных отно-
шений между нашими странами. Же-
лаю успехов в работе конференции.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 13 июня 2025 года

Участникам  
Международной конференции на тему 
«Новый миропорядок: геополитические 

аспекты и глобальные вызовы»

17 июня министр иностранных 
дел Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился с делегацией 
во главе с председателем Ассам-
блеи Северной Македонии Аф-
римом Гаши.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече были обсуж-
дены вопросы двусторонней и мно-
госторонней повестки дня между 
Азербайджаном и Северной Маке-
донией, межпарламентские связи, 
а также региональные вопросы.

Было выражено удовлетворе-
ние растущей динамикой визитов 
и контактов высокого уровня меж-
ду двумя странами, в этом контек-
сте было отмечено значение встреч 
между лидерами двух стран, расши-
ряющегося межпарламентского диа-

лога, контактов между министрами 
иностранных дел, а также механизма 
политических консультаций между 
министерствами иностранных дел.

Было доведено до внимания, что 
наряду с другими важными направ-
лениями между двумя странами су-
ществуют широкие перспективы для 

развития партнерства в сферах тради-
ционной и возобновляемой энергии.

Джейхун Байрамов проинфор-
мировал противоположную сторону 
о ситуации и реалиях в регионе в пост-
конфликтный период, ходе процес-
са нормализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией и факто-
рах, препятствующих этому процес-
су. Было доведено до внимания, что 
для подписания итогового мирного 
соглашения необходимо устранение 
территориальных претензий к Азер-
байджану, содержащихся в консти-
туции Армении и упразднение утра-
тивших актуальность таких струк-
тур, как Минская группа.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Многосторонняя повестка дня
Обсуждены межпарламентские связи между Азербайджаном и Северной Македонией,  

а также региональные вопросы
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Такой подход - один из самых 
прогрессивных в современную эпо-
ху, так как в конституционном пра-
ве других стран обеспечение прав 
человека является не целью, а обя-
занностью правительства, без обяза-
тельств индивида перед обществом 
и государством. 

Можно привести тысячи при-
меров, когда «абсолютная свобода» 
оборачивается вседозволенностью 
- сродни той, что была продемон-
стрирована на прошлогодней це-
ремонии открытия Олимпийских 
игр в Париже, с явным перегибом 
и провокацией чувств миллиардов 
верующих людей. Потому так важ-
на программа, принятая общенаци-
ональным лидером, поскольку в ее 
рамках была учреждена должность 
омбудсмена, создан Научно-иссле-
довательский институт по правам 
человека, дан толчок изданию как 
переводной, так и отечественной 
специализированной литературы. 

В этой связи уместно вспом-
нить емкое определение будуще-
го Страны огней, данное Президен-
том Ильхамом Алиевым: «Мы ви-
дим Азербайджан как современную 
и демократическую страну с раз-
витой экономикой и крепкой по-
зицией в регионе, сильной социаль-
ной политикой, страной, в кото-
рой главенствует закон! Во главе 
с общенациональным лидером Гей-
даром Алиевым в свое время про-
делана важнейшая работа в обла-
сти строительства правового го-
сударства, с осознанным выбором 
в пользу демократии. Азербайджан 
успешно развивается как современ-
ная демократическая страна, где 
обеспечены свобода слова, свобода 
совести, свобода собраний, а также 
политический плюрализм». 

За этими словами стоит целена-
правленная работа команды пра-
воведов под личным руководством 
главы государства. Так, на основа-
нии стратегии общенационально-
го лидера Распоряжением Прези-
дента Ильхама Алиева начиная 
с 2007 года 18 июня ежегодно ши-
роко отмечается, как официально 
учрежденный День прав человека. 
Кроме того, в декабре 2011 года гла-
вой государства утверждена На-
циональная программа действий 
в сфере повышения эффективно-
сти защиты прав и свобод человека. 
Этот документ в целом имеет мас-
штабный и даже концептуальный 
характер, который следует рассма-
тривать в контексте целей, задан-
ных Стратегией развития «Азер-
байджан-2020: взгляд в будущее» 
и «Национальных приоритетов со-
циально-экономического развития: 
Азербайджан-2030», которые одно-
значно свидетельствуют о том, что 
защита прав человека является од-
ним из приоритетов политики гла-
вы государства и составной частью 
стратегически выверенных продол-
жительных мер в данной области. 

Утвержденный Распоряжени-
ем главы государства от 28 дека-
бря 2006 года Национальный план 
действий по защите прав челове-
ка послужил переходу процесса их 
обеспечения на качественно новый 
уровень, построению новой пар-
тнерской стратегии во внутрипо-
литическом, региональном и уни-

версальном (общечеловеческом) 
масштабах, а также укреплению 
партнерских отношений между 
государством и зрелым граждан-
ским обществом, объединенными 
едиными стратегическими целями. 
Эти документы направлены на раз-
витие правовой культуры граждан 
и обеспечение продолжительных 
мер по усовершенствованию нор-
мативно-правовой базы и право-
защитной системы, что особенно 
важно в условиях, когда Азербайд-
жан вступил в новую эру развития 
по итогам точечной антитеррори-
стической операции 19-20 сентября 
2023 года, покончившей с сепара-
тизмом и теневыми преступными 
структурами, управляемыми извне. 

Сегодня все глобальные финан-
совые институты при рассмотре-
нии возможности приоритетных 
отношений с официальным Баку 
констатируют наличие диверсифи-
цированной, эффективной и наце-
ленной на инновации экономики, 
обеспечение тренда опережающего 
развития в социальной сфере и до-
ведение благосостояния населения 
до достойного, соответствующего 
передовым международным стан-
дартам уровня, а также достиже-
ние новых успехов в развитии на-
уки, культуры, во всех направле-
ниях общественной жизни. 

Иными словами, в Нью-Йор-
ке, Пекине, Брюсселе, Токио, дру-
гих состоятельных столицах под-
черкивают общественно-полити-
ческую стабильность, без которой 
не может быть взаимопонимания 
между населением и властью, не го-
воря о долгосрочном обществен-
ном договоре - базовой составля-
ющей соблюдения прав человека. 
Президент Ильхам Алиев в одном 
из интервью российскому агент-
ству ИТАР-ТАСС дал очень точ-
ное определение собственным ре-
шениям, которые повлияли на стра-

тегическое развитие Азербайджана. 
«В первую очередь это программы 
регионального развития страны, 
первая из которых была принята 
в 2004 году - уже тогда было ясно, 
что необходимо сокращать и пол-
ностью устранять диспропорцию 
между столицей и регионами кон-
кретными финансовыми ресурсами, 
очень эффективной политикой по 
управлению и контролю исполнения 
принятых решений. Первая же про-
грамма плавно трансформировалась 
в программу стратегического раз-
вития и трансформации Азербайд-
жана из постсоветской республики 
в динамично развивающуюся стра-
ну с огромными перспективами. Так 
как жизнь не стоит на месте, се-
годня мы думаем о таких проектах, 
о которых, может быть, когда-то 
было трудно даже мечтать, и это 
говорит о том, что идет поступа-
тельное развитие страны», - ска-
зал глава государства, имея в виду 
комплексную модернизацию, ког-
да понятие «Человек» ассоциирует-
ся не только с правами, но и с обя-
занностями и обязательствами пе-
ред обществом. 

Говоря словами Президента  
Ильхама Алиева, полная трансфор-
мация азербайджанского общества 
успешно свершилась. При этом для 
юного поколения она произошла 
незаметно, так как для них нали-
чие комплекса бытовых и прави-
тельственных электронных услуг, 
включая Asan Xidmət, DOST и пр., 
было естественным, для людей с со-
ветскими привычками процесс был 
полон удивления и приятных нео-
жиданностей как в быту, так и при 
оформлении любых документов, при 
отсутствии общения с чиновника-
ми. Удивительно верное словосоче-
тание - полная трансформация, ко-
торая когда-то была главной стра-
тегической целью команды главы 
государства, неоднократно заявляв-

шего с самых высоких трибун, что 
для обеспечения устойчивого раз-
вития страны необходимо парал-
лельно осуществлять обществен-
но-политические и экономические 
преобразования. И это справедливо 
при осознании непреложной исти-
ны о том, что без высокого уровня 
общественного сознания, единства 
народа и власти, демократизации, 

прозрачности и верховенства за-
кона невозможно создание разви-
того государства. 

В Основном законе страны пра-
ва человека обозначены не в каче-
стве самоцели или обязательства 
государства перед народом и меж-
дународным сообществом, а в ка-
честве фундаментального элемента 
общечеловеческих ценностей, так 
как Конституция навсегда постано-
вила, что закрепленные в ней права 
и свободы человека применяются 
в соответствии с международными 
договорами и Конвенциями, абсо-
лютное большинство которых ра-
тифицировано Милли Меджлисом 
в соответствии с основными тре-
бованиями международного пра-
ва. При этом есть важнейшее от-
личие: мы с уважением относимся 
к фундаментальным идеям гумани-
стов и социалистов, признавая не- 
отъемлемость прав и свобод чело-
века и гражданина, абсолютное рав-
ноправие полов, рас, этносов и ре-

лигий, включая гарантии их соблю-
дения. Тем не менее в Основном 
законе есть статья 24, в тексте ко-
торой черным по белому записано: 
«Человеческое достоинство защи-
щается и уважается, каждый с мо-
мента рождения обладает непри-
косновенными, незыблемыми и не-
отъемлемыми правами и свободами. 
Права и свободы включают также 

ответственность и обязанности 
каждого перед обществом - злоупо-
требление правами недопустимо».

Если перевести на более понят-
ный язык, для нарушителей пред-
усмотрены положения сразу двух 
Кодексов - административных пра-
вонарушений и уголовного, где все 
проступки имеют процессуальное 
описание, степень признания и при-
мерного наказания. 

Однако у стороннего наблюдате-
ля не должно складываться ложное 
представление о тенденции к «за-
кручиванию гаек», так как долгое 
время действующие правовые ре-
формы нацелены на гуманизм, спра-
ведливость и повышение эффек-
тивности государственной заботы 
о гражданах. 

Взять, например, такой срез, как 
повышение эффективности пра-
восудия. Так, в феврале 2017 года 
главой государства было подписа-
но Распоряжение «Об упорядоче-
нии деятельности в пенитенциарной 

сфере и расширении применения 
альтернативных видов наказания 
и процессуальных мер принужде-
ния, не связанных с изоляцией от 
общества». Документ создал усло-
вие для надежного обеспечения прав 
осужденных, декриминализации 
ряда преступлений, расширения 
применения наказаний, альтерна-
тивных лишению свободы. На его 
основе по инициативе Президента 
Ильхама Алиева было внесено бо-
лее 300 изменений в Уголовный ко-
декс, имеющих огромное значение 
для либерализации уголовно-пра-
вовой стратегии и практики. 

В настоящее время в рамках оче-
редной волны судебно-правовых 
реформ продолжается работа над 
пакетом нормативно-правовых ак-
тов, в который войдут проекты за-
конодательных актов, направленных 
на дальнейшую декриминализацию 
уголовного законодательства, совер-
шенствование норм, связанных с на-
значением и проведением судебной 
экспертизы, механизмов исполне-
ния судебных решений и т.д. Будут 
реализованы новые законодатель-
ные и практические меры по более 
широкому применению информа-
ционно-коммуникационных техно-
логий, включая системы «Электрон-
ный суд» и «Электронное исполне-
ние», в работе судебных органов, 
органов уголовного преследования 
и исполнения судебных решений.

Получается, что мы сталкиваем-
ся с очередным проявлением пере-
форматирования общественных от-
ношений (если в советской реально-
сти государство выступало в роли 
репрессивной машины с тотальным 
вмешательством во все сферы жиз-
ни, сегодня соблюден баланс меж-
ду сильной личностью и сильным 
государством, где каждая из сто-
рон знает «границы» прав, свобод 
и возможностей). 

Нынешние процессы осущест-
вляются с целью максимального 
повышения степени безопасно-
сти человека, утверждения прин-
ципов равенства, справедливости, 
гуманности путем отказа судебной 
системы от применения наказания 
в виде смертной казни, установле-
ния санкций за совершенные про-
ступки или преступления, которые 
соразмерны опасности деяния. Го-
сударство ни в коей мере не поку-
шается на неотъемлемые конститу-
ционные права граждан на жизнь, 
здоровье, работу, проведение собра-
ний и прочих «божественных пре-
ференций», дарованных по факту 
рождения. 

С другой стороны, официаль-
ный Баку стремится в некоторых 
аспектах даже опережать совре-
менные принципы и нормы меж-
дународного права, в том числе, 
законодательно утверждая гуман-
ность в уголовном праве, что ста-
новится одним из мировых трен-
дов последних лет. Да и в целом, 
проводимая главой государства по-
литика неизменно демонстрирует, 
что Азербайджан выбрал путь раз-
вития на основе принципов гума-
низма, что еще больше повышает 
веру народа в государство и спра-
ведливость. 

Высочайшая ценность 
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Ильхам АЛИЕВ:

Человеческое достоинство защищается 
и уважается, каждый с момента рождения 
обладает неприкосновенными, незыблемы-
ми и неотъемлемыми правами и свободами. 
Права и свободы включают также ответ-
ственность и обязанности каждого перед 
обществом - злоупотребление правами не-
допустимо

17 июня делегация во главе 
с председателем Национальной 
ассамблеи Республики Болгария 
Наталией Киселовой посетила 
Парк Победы в Баку.

Здесь в честь гостьи был выстро-
ен почетный караул.

Председатель Национальной ас-
самблеи возложила венок к памят-
нику Победы в парке.

Затем высокой гостье была пре-
доставлена подробная информация 
о Парке Победы, созданном с целью 
увековечения беспримерного геро-
изма, проявленного азербайджан-
ским народом в Отечественной во-
йне, завоеванной им грандиозной 
исторической Победы и светлой па-
мяти наших шехидов.

Было отмечено, что у входа в парк, 
площадь которого составляет около 
10 гектаров, построена Триумфальная 

арка высотой 44 метра, шириной 22 
метра и с 44 колоннами как символ 
44-дневной Отечественной войны.

Напомним, что открытие пар-
ка состоялось 8 ноября 2024 года 
с участием Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева и первой леди 
Мехрибан Алиевой.

Дань глубокого уважения
Председатель Национальной ассамблеи Болгарии 

посетила Парк Победы
В городе Ханкенди состоялось оче-
редное заседание Рабочей груп-
пы по разминированию и обез- 
вреживанию неразорвавшихся 
боеприпасов, действующей при 
Межведомственном центре Коор-
динационного штаба, созданного 
для централизованного решения 
вопросов на освобожденных от ок-
купации территориях Азербайд-
жанской Республики.

В начале мероприятия представите-
ли Агентства Азербайджанской Респу-
блики по разминированию (ANAMA) 
и входящих в состав Рабочей группы 
государственных структур ознакоми-
лись с гуманитарной деятельностью по 
разминированию, проводимой ANAMA 
на территории села Сарыджалы Агдам-
ского района, а также Министерством 
по чрезвычайным ситуациям - в селе 
Алимедетли того же района. 

Затем в городе Ханкенди состоялось 
расширенное заседание рабочей группы.

Председатель правления ANAMA, 
руководитель Рабочей группы Вугар 
Сулейманов, выступая на заседании, 
проинформировал о ходе операций 
по гуманитарному разминированию, 
проводимых в соответствии с годо-
вым Планом мероприятий. Он подчер-
кнул, что деятельность по размини-
рованию, будучи одной из ключевых 

составляющих программы по Вели-
кому возвращению, важна не только 
с точки зрения безопасности, но и как 
обязательное условие для социально- 
экономического развития и возвраще-
ния населения в родные края.

Выступивший на заседании заме-
ститель специального представителя 
Президента Азербайджанской Респу-

блики в городе Ханкенди, Агдерин-
ском и Ходжалинском районах Сабухи 
Гахраманов проинформировал о зна-
чимой работе и предстоящих проек-
тах, претворяемых в жизнь в соответ-
ствии с поручениями главы государства 
по восстановлению освобожденных 
от оккупации территорий, успешной 
реализации программы по Великому 
возвращению и обеспечению безопас-
ного и устойчивого заселения.

С учетом массового возвращения 
бывших вынужденных переселенцев 
и увеличения туристических поездок 
на освобожденные территории, об-
суждалось расширение совместной 
информационно-просветительской 
деятельности по вопросам минной 
опасности, проведение пропаган-
дистско-разъяснительных меропри-
ятий в сотрудничестве с профильны-
ми структурами, а также реализация 
перспективных проектов, выдвину-
ты предложения.

Ключевая составляющая программы по Великому возвращению
Очередное заседание Рабочей группы по обезвреживанию неразорвавшихся боеприпасов в Ханкенди
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«Азербайджан исторически на-
ходился на древнем Шелковом пути 
и вносил вклад в диалог цивилиза-
ций», - подчеркнул Хикмет Гаджиев. 

Помощник главы Азербайджанско-
го государства отметил еще один фак-
тор - географический, повлиявший на 
развитие транспортно-логистической 
сферы нашей страны, так как Азер-
байджан находится на пересечении 
маршрутов Восток-Запад и Север-Юг. 

«Однако когда Азербайджан обрел 
независимость, мы поняли, что этих 
двух факторов недостаточно. Мы долж-
ны были превратить нашу географию 
и исторический опыт в новые возмож-
ности. Учитывая, что Азербайджан - 
страна без выхода к мировому океа-
ну, мы постарались сделать ставку на 
сухопутные соединения. Так началась 
реализация проектов по созданию свя-
зующих линий Азербайджана и фор-
мированию коридора Восток-Запад», 
- отметил Хикмет Гаджиев, указав на 
несколько факторов, способствующих 
развитию Среднего коридора. 

В первую очередь данный марш-
рут использовался для экспорта энер-
горесурсов: проекты Баку-Тбили-
си-Джейхан, Баку-Тбилиси-Супса, Ба-
ку-Тбилиси-Эрзурум, которые связали 
Каспийское море с Черным и Средизем-
ным морями. То есть ТМТМ изначаль-
но использовался в качестве энергети-
ческого коридора. Успех этой страте-
гии налицо: благодаря использованию 
основного экспортного нефтепровода 
БТД азербайджанская нефть, а позд-
нее и транзитная нефть из Казахстана 
и Туркменистана до сих пор постав-
ляется на мировые рынки. При этом 
большая часть азербайджанской нефти 
экспортируется в страны ЕС. А начи-
ная с 2021 года заработал Южный га-
зовый коридор, по которому в страны 
ЕС начал поступать азербайджанский 
газ. И если в последние годы намети-
лась тенденция падения экспорта неф-
ти в связи с падением ее добычи в ре-
зультате истощения прежних место-

рождений, то экспорт газа с каждым 
годом только растет. Таким образом, 
энергетический компонент Среднего 
коридора уже больше четверти века 
назад успешно продолжает свою дея-
тельность. А в перспективе энергетиче-
ский компонент должен будет попол-
ниться поставками в Европу электро-
энергии и водорода из Азербайджана 
и стран Центральной Азии.    

Кроме того, в рамках стратегии 
развития Среднего коридора стали 
строиться новые и ремонтироваться 
старые автодороги и железнодорож-
ные пути. Третий компонент включал 
в себя развитие морских маршрутов. 
Посредством развития паромных пе-
реправ через Каспийское море, Азер-
байджан установил тесные торгово- 
экономические связи со своими пар-
тнерами в Центральной Азии. 

«В результате этого мы сейчас име-
ем связи не с тремя, а уже с четырьмя 

морями - Каспийским, Черным, Сре-
диземным и Адриатическим», - резю-
мировал Хикмет Гаджиев.

Надо сказать, что как сухопутный, 
так и морской компоненты Среднего 
коридора развиваются не меньшими 
темпами, чем энергетический компо-
нент. Так, в 2024 году рост перевоз-
ок по ТМТМ по сравнению с 2023 го-
дом составил 62%. Для сравнения, если 
в 2021 году объем перевозок грузов по 
ТМТМ Казахстан-Азербайджан-Гру-
зия и далее составлял 600 тыс. тонн, то 
по итогам прошлого года уже 4,2 млн 
тонн (рост в 7 раз). Планируется, что 
в ближайшие три года объем перевоз-
ок по данному маршруту увеличится 
до 10 млн тонн грузов в год. 

Уровень развития перевозок же-
лезнодорожным транспортом хоро-
шо демонстрирует рост объема гру-
зов между Азербайджаном и Кита-
ем, который в 2024 году увеличился 

на 47% и составил 612 тыс. тонн. К при-
меру, если в прошлом году было при-
нято 287 блок-поездов из Китая, то за 
первые четыре месяца 2025 года - 165 
блок-поездов, а к концу года ожидает-

ся свыше 600 блок-поездов. В целом 
же Aзербайджанские железные доро-
ги увеличили контейнерные перевозки 
на 56% за 4 месяца 2025 года по срав-
нению с показателем соответствую-
щего периода прошлого года.

Также быстрыми темпами разви-
ваются и морские перевозки. В част-
ности, в 2024 году в Бакинском пор-

ту была осуществлена перевалка бо-
лее 76 тыс TEU-контейнеров, тогда как 
в предыдущие периоды этот показа-
тель составлял 35-40 тыс. TEU. Толь-
ко за первые четыре месяца этого года 
в Бакинском порту было перевалено 
38,6 тыс. TEU. Учитывая количество 
ветреных дней в первые месяцы года, 
к концу текущего года объем перевалки 
грузов превысит 100 тыс. TEU. И если 
лет 10-15 назад объем контейнерных 
перевозок варьировал в пределах 15-
20 тыс. TEU, то сейчас речь идет уже 
о показателе, превышающем преж-
ний в 5 раз.

В целом же следует отметить, что 
в первом квартале этого года объем 
грузов, перевезенных в Азербайджа-
не по транспортному коридору Вос-
ток-Запад, составил 3,995 млн тонн. 
Этот показатель на 232 тыс. тонн, или 
на 6,2%, больше по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Так, 
в январе-марте прошлого года объем 
перевозимых грузов по транспортно-
му коридору Восток-Запад составил 
3,763 млн тонн.

Не секрет, что развитие Средне-
го коридора способствует экономи-
ческому росту всех стран, в той или 

иной степени задействованных в дан-
ном проекте. К примеру, ожидается, 
что страны Центральной Азии будут 
расти в среднем чуть более чем на 5% 
в 2024-2025 годах. Во многом этому спо-
собствует ТМТМ, обеспечивающий 
мультимодальное сухопутное и мор-
ское сообщение между Китаем и Евро-
пой через Казахстан, а также косвен-

но соединяющий Китай с соседними 
странами Центральной Азии, грани-
чащими с Казахстаном, такими как 
Кыргызстан и Узбекистан.

Многое выиграла бы от участия 
в ТМТМ и Армения, если согласилась 
на открытие Зангезурского коридора, 
являющегося неотъемлемой частью 
Среднего коридора и обладающего 
стратегическим значением для всего 
региона Южного Кавказа. 

«Когда территории Азербайджана 
находились под оккупацией, мы обсуж-
дали вопрос коммуникаций как часть 
процесса урегулирования конфлик-
та. Сейчас конфликт разрешен. Мы 
создали полную безопасность и ста-
бильность в регионе. Армения может 
стать частью региональных обсужде-
ний и ключевых транспортных свя-
зей. Мы ведем переговоры с Армени-
ей. У нас нет намерений маргинали-
зировать или изолировать кого-либо 
в регионе, но у нас также есть опре-
деленные ожидания от Армении», - 
сказал помощник Президента на упо-
мянутом форуме, напомнив, что Ар-
мения держала Нахчыван в блокаде 
на протяжении 30 лет, и теперь Баку 
ждет от Иревана конкретных шагов. - 
«Этот шаг связан с Зангезурским кори-
дором. В Армении испытывают опре-
деленное раздражение по поводу слова 
«коридор». Я всегда в шутку говорю, 
что хотел бы, чтобы вся территория 
Азербайджана была коридором. Хо-
рошо, пусть называют это как хотят, 
но в первую очередь мы хотим иметь 
связь с Нахчываном, потому что на 
протяжении 30 лет мы были лише-
ны этой возможности. После этого 
для Армении также могут открыться 
другие возможности. Мы хотим ви-
деть Армению частью региональной 
транспортной системы», - резюмиро-
вал Хикмет Гаджиев.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Многокомпонентный проект 

АНАЛИТИКА

Слишком поздно выяснять, кто 
первым разжег пламя этого силово-
го конфликта, который, к сожалению, 
все больше приобретает черты гло-
бального. Создается впечатление, что 
многие мировые и региональные ак-
торы уже смирились с тем, что меж-
ду вооруженными силами двух враж-
дующих стран идут тяжелые и затяж-
ные столкновения.

Время от времени раздаются трез-
вые голоса отдельных государств, пред-
лагающих осторожные стабилизиру-
ющие шаги. Однако мало кто верит 
в их реалистичность, в возможность 
разрядить обстановку. Тем не менее 
международное сообщество не име-
ет права игнорировать судьбу этого 
глубокого и затяжного противостоя-
ния, способного в любой момент охва-
тить весь регион масштабным огнем. 
Ведь, как показывает опыт, в подоб-
ных сценариях стремительно форми-
руются условия для интернационали-
зации конфликта.

Тель-Авив фактически заручил-
ся поддержкой ряда западных стран, 
которые уже вовлечены в конфликт, 
пусть и в пассивной форме. США, Ве-
ликобритания, Франция и ряд госу-
дарств Европейского Союза открыто 
заявляют о своей поддержке Израи-
ля, в том числе в перехвате иранских 
беспилотников и ракетных систем. Од-
нако участие в кампании не ограничи-
вается лишь Западом. В операции по 
нейтрализации иранских ударов ак-
тивно задействованы Иордания, ОАЭ, 
Бахрейн и Катар с их системами элек-
тронной поддержки по нейтрализа-
ции иранских ударов. 

Во время двух ограниченных бо-
естолкновений между Ираном и Из-
раилем в прошлом году региональные 
и мировые игроки уже обозначили свои 
симпатии и геополитические предпо-
чтения. Тогда Иран оказался в фактиче-
ской изоляции, осознав, что рассчиты-
вать на поддержку соседей не придется. 
Однако в этот раз, накануне возмож-
ной масштабной военной операции 
Израиля по уничтожению стратеги-
ческих объектов на территории Ира-
на, Тегеран изменил тактику. Он офи-
циально предупредил соседние госу-
дарства: в случае оказания физической 
или военной поддержки Тель-Авиву, 
объекты их военной инфраструкту-
ры будут рассматриваться как леги-
тимные цели и подвергнутся ударам.

Пока, к счастью, масштабной ре-

гиональной вовлеченности избежать 
удалось - за исключением участия Иор-
дании в отдельных эпизодах боевых 
действий между Ираном и Израилем. 
Тегеран, впрочем, отнесся к позиции 
официального Аммана с определен-
ной сдержанностью, что само по себе 
нетипично.

Однако ситуация стремительно раз-
вивается по нарастающей. С каждым 
днем интенсивность и география вза-
имных ударов расширяются, а в дей-
ствиях сторон все отчетливее проявля-
ются признаки эскалации, способной 
перерасти в полномасштабный регио-
нальный конфликт. В чем именно это 
выражается?

Впервые в своей истории Израиль 
столкнулся с противником, способным 
наносить по его территории ощутимые 
удары с использованием баллистиче-
ских и крылатых ракет, а также беспи-
лотных летательных аппаратов. Это ка-
чественно новая фаза угроз, которой 
ранее не наблюдалось в столь откры-
том и широком масштабе.

Если учесть, что в официальной 
доктрине Ирана уничтожение Израи-
ля как «враждебного режима, угрожа-
ющего палестинскому народу», про-
возглашено государственным приори-
тетом, многое становится понятным. 
Ни одно другое государство в мире 
не ставит в своей внешнеполитиче-
ской стратегии столь радикальную 
и тотальную цель. Однако подобная 
цель по своей сути алогична. Она не 
только противоречит международно-
му праву, но и подрывает саму воз-
можность устойчивой региональной 
безопасности.

Основатель Исламской Республики 
Иран, аятолла Рухолла Хомейни, сра-
зу после Исламской революции 1979 
года, в результате которой был свер-
гнут шахский режим, обозначил го-

сударство Израиль как образование, 
основанное на сионистской идеоло-
гии, суть которой, по его мнению, за-
ключается в систематическом угнете-
нии палестинского народа. Исходя из 
этой идеологии, новые власти Ирана  
объявили Израилю полный бойкот, об-
винив его в попрании прав палестин-
цев - арабов, живущих на собствен-
ной земле и, как не раз подчеркивал 
Тегеран, имеющих неотъемлемое пра-
во на достойную жизнь на земле сво-
их предков.

С тех пор Тегеран официально не 
признает право Израиля на существо-
вание и активно призывает исламский 
мир к полному бойкоту Тель-Авива 
во всех сферах. Однако эти призы-
вы остались без широкой поддержки 
большинства мусульманских стран - 
исключение составляют лишь неко-
торые государства и общины, испо-
ведующие шиитский ислам.

Тем не менее Иран упорно про-
должает реализовывать свои амби-
ции, настойчиво отстаивая высоко-
мерные и масштабные устремления 
на региональной арене.

В многолетнем холодном проти-
востоянии между двумя государства-
ми постоянно царила нервозная об-
становка, и ситуация требовала како-
го-то разрешения. Эту развязку нашел 
Биньямин Нетаньяху, который в тече-
ние двух лет методично провоцировал 
противника на ошибочные действия. 
Ликвидация лидера ХАМАС Исмаи-
ла Хании в Тегеране - во время инау-
гурационных мероприятий по случаю 

вступления в должность нового прези-
дента Масуда Пезешкиана - стала се-
рьезным ударом. За ней последовали 
ракетные удары Израиля по посоль-
ству Ирана в Дамаске, в результате ко-
торых погибли высокопоставленные 
офицеры армии Ирана. Эти события 
переполнили чашу терпения Тегера-
на. В ответ произошел обмен ограни-
ченными ударами, который фактиче-
ски стал прелюдией к полномасштаб-
ной войне, развернувшейся в ночь с 13 
на 14 июня.

Сегодня главный вопрос - насколь-
ко затяжным окажется это столкно-
вение и приведет ли оно к вовлече-
нию в конфликт США и других стран. 
Предпосылки для интернационализа-
ции конфликта крайне высоки, и это 
связано не только с непреклонным ха-
рактером иранского и израильского 
руководства, которые не собираются 
отказываться от своих фундаменталь-

ных целей. Главное - с каждым днем 
все сложнее найти путь к разрешению 
этой непростой ситуации.

У Ирана имеется ресурс для ве-
дения долгосрочной кампании, тогда 
как Израиль уже сталкивается с труд-
ностями в пополнении израсходован-
ных арсеналов. Несмотря на техноло-
гическое преимущество, в случае про-
должения боевых действий Израилю 
неизбежно придется напрямую обра-
щаться к своему главному союзнику за 
новыми партиями военной помощи. 
По традиции Тель-Авив укладывает-
ся в ограниченные временные рамки, 
быстро завершая силовые кампании 

с соседними государствами. Однако 
в случае с Ираном ситуация выглядит 
совершенно иначе - конфликт может 
затянуться гораздо дольше и принять 
более масштабный характер. Во-пер-
вых, использование боевой авиации, 
какой бы она выигрышной ни была, 
требует большого запаса исходящих 
ресурсов. 

С другой стороны, Тель-Авив так 
и не получил согласия Вашингтона на 
нанесение главного удара по подзем-
ному ядерному комплексу Фордо, ко-
торый надежно защищен от внешних 
воздействий. Для его уничтожения не-
обходимы специализированная авиа-
ция и крупнотоннажные бомбы - ре-

сурсы, которыми Израиль не распо-
лагает. Дональд Трамп категорически 
отказался предоставить запрошенные 
Биньямином Нетаньяху авиасредства 
и боеприпасы.

Хозяин Белого дома, выдерживая 
паузу, стремится оказать психологи-
ческое давление на Тегеран, заставив 
его осознать риски дальнейшей эска-
лации. Помимо морального воздей-
ствия, Вашингтон предпринял шаги 
по усилению своего военного при-
сутствия в зоне конфликта и в аква-
тории Персидского залива. Это также 
служит своеобразным напоминанием 
иранской стороне о том, что со време-

нем ее возможности будут все более 
ограничиваться. Трамп ясно дает по-
нять, что мяч находится на стороне 
Ирана, и именно ему предстоит при-
нять американские условия по пресло-
вутой ядерной программе Исламской 
Республики. Всем очевидно, что амери-
канский президент стремится к сдел-
ке, чтобы укрепить свой имидж миро-
творца, тогда как настоящая стабиль-
ность региона его волнует далеко не 
в первую очередь.

США давно готовятся дистанциро-
ваться от Ближнего Востока, посколь-
ку в перспективе регион Тихого океана 
становится для Вашингтона главной 
ареной глобального влияния. Если же 
речь идет о добровольном уходе Аме-
рики из знойного региона - событии, 
которое войдет в историю как пово-
рот эпохи Трампа - для главы Белого 
дома крайне важно представить это 
решение в мажорной, а не минорной 
тональности. Если ему это удастся, ма-
невр Трампа окажет позитивное вли-
яние на его рейтинги и укрепит по-
зиции внутри страны. Это - страте-
гически важный аспект современной 
американской политики.

Итак, президент Трамп, разорвав-
ший ядерную сделку (СВПД) с Ира-
ном в 2017 году, теперь настаивает на 
возобновлении переговоров, но уже 
в новом формате и на своих услови-
ях. Многое будет зависеть от поведе-
ния иранского руководства, которое 
стоит перед задачей не только сохра-
нить власть, но и выйти из сложно-
го положения с перспективой на вос-
становление утраченных региональ-
ных позиций.

Тегеран, безусловно, получил се-
рьезный удар со стороны противни-
ков, и для восстановления ему необ-
ходимы дипломатические маневры. 
В первую очередь такие шаги должны 
вернуть внутриполитическое равно-
весие, а затем укрепить способность 
держать позиции на внешних рубежах. 
Задача непростая, но вполне выполни-
мая. Успех во многом будет зависеть от 
мудрости политических лидеров, ко-
торые обязаны осознать свою ответ-
ственность за судьбу страны.

Ближний Восток: трудная дорога к эндшпилю    

Хикмет Гаджиев:

Мы создали полную безопасность и стабиль-
ность в регионе. Армения может стать ча-
стью региональных обсуждений и ключевых 
транспортных связей
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Эта политика не прибегала к пря-
мому физическому насилию, но на-
несла куда более глубокие удары - по 
смыслу, вере, по самому восприятию 
понятий нормального и допустимого.

Заявление молодого политика 
звучит как внутреннее разоблаче-
ние: нормы поведения, еще недав-
но считавшиеся позорными и недо-
пустимыми, сегодня преподносятся 
как обыденность. Насилие над лич-
ностью, давление на независимые 
СМИ, преследование политических 
оппонентов - все это, по словам Да-
ниеляна, стало повседневной частью 
армянской реальности. Институты, 
призванные защищать права и сво-
боды граждан, превратились в ин-
струменты репрессий.

Особое беспокойство у политика 
вызывает ситуация вокруг армянской 
апостольской церкви - тысячелетнего 
духовного фундамента националь-
ной идентичности. По его мнению, 
святыни, еще недавно воспринимав-
шиеся как неприкосновенные, стано-
вятся объектом идеологических атак. 
Цель этих нападок - стереть грань 
между сакральным и политическим, 
превратить духовное наследие в ин-
струмент пропаганды.

В чем же корень этого внутрен-
него распада? Ответ, как ни пара-
доксально, следует искать не за пре-
делами Армении, а внутри самого 
армянского общества - и не в собы-

тиях 2018-го или 2020 года, а гораздо 
раньше. Основания для сегодняш-
него морального краха были зало-
жены задолго до политических ка-
тастроф: в том, что десятилетиями 
подавалось как «непогрешимая ис-
тина». Стереотипы были превраще-
ны в догмы, мифы - в националь-
ную доктрину, а иллюзии - в здра-
вый смысл и прогресс.

Общество воспитали в парадиг-
ме исключительности, жертвенно-
сти и вражды ко всему «иному». Лю-
бая попытка предложить альтерна-
тиву - будь то путь модернизации, 

мирного сосуществования или ди-
алога - воспринималась как преда-
тельство. Именно это мифологи-
зированное самовосприятие, иска-
женное отношение к окружающим 
народам и к собственной истории 
стали главным тормозом развития. 
Ведь невозможно строить демокра-
тию на монологе. Нельзя продвигать-
ся вперед, стоя на фундаменте куль-
турного нарциссизма. 

Именно поэтому сегодняшнее 
признание нравственного кризиса 
следует считать не просто заявле-
нием, а важнейшим политическим 

событием в самой Армении. Тем бо-
лее что оно прозвучало не от внеш-
него критика, а изнутри - от молодо-
го представителя элиты. Это сигнал: 
общественный запрос на перемены 
уже вышел за рамки митингов и оп-
позиционной риторики. 

В словах Генриха Даниеляна зву-
чит надежда на национальное про-
буждение - пробуждение, в котором 
есть место для всех: и для тех, кто 
сегодня в оппозиции, и для тех, кто 
долго молчал. Даже для тех, кто но-
сит форму полицейского или госу-
дарственного служащего, но сохра-

нил в себе чувство справедливости. 
Это не просто патетичный лозунг - 
это осознание глубокой истины: пе-
резапуск Армении невозможен без 
переосмысления, без радикального 
сдвига в общественном сознании. 
Дело не в замене людей - дело в из-
менении мышления.

Особенно важно, что Даниелян 
открыто требует уголовной ответ-
ственности за применение насилия 
в отношении мирных граждан. Это 
не просто политическое заявление - 
это вызов самой культуре безнака-
занности, которая десятилетиями 
прикрывалась риторикой «нацио-
нальных интересов». По его словам, 
эта модель безнаказанности должна 
быть разрушена, ибо без этого не-
возможно ни моральное очищение, 
ни институциональное восстанов-
ление страны.

Армения сегодня, переживая глу-
бокий кризис, подошла вплотную 
к моменту истины. И само призна-
ние этого - пусть и болезненное - уже 
является первым шагом к выздоров-
лению. Однако исцеление невозмож-
но без пересмотра фундаментальных 

оснований, на которых десятилети-
ями формировалось общественное 
сознание.

Именно внутренние мифы, а не 
внешние враги стали причиной того, 
что Армения оказалась позади всех  
- и в экономике, и в культуре, и в по-
литике. Пока соседние страны идут 
по пути модернизации, реализуют 
технологические инициативы, раз-
вивают образование и инфраструк-
туру, Армения по-прежнему живет 
в плену исторических травм, превра-
щая прошлое в оружие, а не в источ-
ник уроков.

История не терпит застоя. Если 
Армения хочет вновь стать зрелым 
и уважаемым участником междуна-
родной повестки, ей придется прой-
ти через путь самоочищения - от-
казаться от инстинктивного поис-
ка внешних виновников и признать: 
главный барьер в развитии - это унас-
ледованное сознание, сделавшее геро-
измом отказ от перемен. И чем ско-
рее это осознают сами армяне, тем 
выше станет шанс не просто на воз-
рождение, а на подлинное и устой-
чивое развитие.

Нация в упадке 
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Если Армения хочет вновь стать зрелым и уважае-
мым участником международной повестки, ей при-

дется пройти через путь самоочищения 

Ясно одно - в политике совпаде-
ния исключены, а потому вряд ли 
основной темой переговоров бу-
дет полномасштабная эскалация 
ирано-израильской напряженно-
сти, как высказался Ален Симонян. 

Скорее всего, будет сделан оче-
редной шаг для преодоления на-
пряженности (пробный шар был 
запущен в Анкаре во время инау-
гурации турецкого лидера 3 июня 
2023 года, где среди прочих присут-
ствовал и Пашинян), затем были 
неформальные разговоры «на но-
гах» в ряде европейских столиц, по-
следний раз две недели назад ар-
мянский премьер поздравил по те-
лефону Реджепа Тайипа Эрдогана 
и весь турецкий народ с праздни-
ком Гурбан). И это важный посыл 
мировой общественности, особенно 
претендентам на посредничество. 
Сам Никол Воваевич комментиру-
ет ситуацию так: «У нас было не-
сколько встреч с президентом Тур-
ции, и все - конструктивные. Прав-
да, пока нет ощутимых результатов 
на земле, но мы добились важно-
го прогресса. Три года назад, на-
пример, если Армения хотела про-
яснить позицию Турции по како-
му-либо вопросу, ей приходилось 
прибегать к посредничеству третьей 
страны. Сегодня у нас прямой, даже 
ежедневный контакт с соседями». 

Другой вопрос, сколько време-
ни готова простоять Армения «на 
шпагате», не определившись окон-
чательно с союзниками и не пере-
ставая на самом высоком уровне 
называть азербайджанцев и турок 
«врагами», хотя ни намерениями, ни 
разницей в статусе мы не подходим 
на роль оппонентов искусственно 
созданной большевиками страны 
камней. Далеко за примерами не-
определенности ходить не будем - 
буквально на днях Пашинян на про-
шедшем в Праге форуме GLOBSEC 
2025 заявил, что стране в какой-то 
момент предстоит сделать выбор 
между Евразийским экономиче-
ским союзом (ЕАЭС) и Европей-
ским Союзом (ЕС). 

«Очевидно, что в какой-то мо-
мент в будущем (?! - прим. автора) 
гражданам, конечно, под руковод-
ством правительства и парламен-
та, придется принять решение», - 
сказал он, уточнив, что до тех пор, 
«пока не возникнет острая необхо-
димость» в принятии такого реше-
ния, Армения «продолжит демокра-
тические реформы, чтобы макси-
мально соответствовать стандартам 
Евросоюза». Не надо быть ораку-
лом и ходить к гадалке, чтобы точно 
сказать, сколько продолжится анон-
сированный им процесс - это будет 
бесконечный спектакль одного ак-

тера, который в Вашингтоне и дру-
гих столицах коллективного Запада 
будет плакаться при упоминании 
«турецкой и российской угрозы», 
в Анкаре же и Москве будет рас-
пинаться о «неимоверном евроат-
лантическом давлении». 

Если во времена трех предыду-
щих президентов Армении всем было 
понятно, что Левон Тер-Петросян, 

Роберт Кочарян и Серж Саргсян 
имели четкий вектор безопасно-
сти, традиционная неопределен-
ность команды «соросят» превра-
щает их в оппонентов, которым нет 
доверия. Официальный Иреван зна-
ет, что братская нам Турция осо-
бенно в период правления Редже-
па Тайипа Эрдогана вряд ли пой-
дет на кардинальное потепление 
дипломатических связей, особен-
но со страной, чей народ во всех 
опросах называет турок врагами 
№1, живя ожиданием «всемирного 
признания геноцида армян». Более 
того, вспомним такую деталь - 13 
марта главы внешнеполитических 
ведомств Азербайджана и Арме-
нии одновременно заявили о дости-
жении согласия по тексту мирно-
го соглашения между двумя стра-
нами. То есть Иреван принял два 
последних требования Баку, каса-
ющихся поправок в две статьи до-
кумента, состоящего из 17 пунктов. 
Но консенсус по тексту мирного 
соглашения вряд ли означает ско-
рейшее подписание долгосрочно-

го даже рамочного договора, и это 
при том, что высшее политическое 
руководство нашей страны прило-
жило немало усилий для полноцен-
ного диалога о нормализации от-
ношений. 

Вопросы, связанные с долгосроч-
ным прогнозируемым региональ-
ным развитием, давно считаются 
приоритетными (как минимум по 

итогам Отечественной войны 2020 
года) и находятся в центре внимания 
лично Президента Ильхама Алиева, 
который не раз заявлял об этом ши-
рокой международной аудитории. 
Но всякий раз своим бездействи-
ем или вооруженными и прочими 
провокациями армянская сторона 
тормозит намеченные ранее под-
вижки. Так, в данный момент Па-
шинян заявляет, что готов подать 
заявку на роспуск Минской груп-
пы, но утверждает, что «мирная» 
наблюдательная миссия Евросою-
за покинет границу только после 
подписания мирного соглашения.

С другой стороны, сложилась та-
кая практика, ставшая тенденцией, 
- пока премьер-министр Армении 
в европейских столицах выступает 
с презентацией «перекрестка мира» 
и прочими образцами плагиата азер-
байджанских инициатив, предста-
вители армянской армии неодно-
кратно нарушают режим прекра-
щения огня в приграничье. И если 
раньше было понятно, что солдаты 
соседней страны стреляют из рос-

сийского оружия, сейчас они вы-
двигают на передовые позиции га-
убицы индийского производства 
или французские самоходные ору-
дия, бахвалясь наличием «щедрой 
сестринской опеки». 

Кстати, сразу же по итогам Оте-
чественной войны 2020 года в рас-
поряжение вооруженных сил сосед-
ней страны были направлены воен-
ные советники из Франции и США, 
начата практика совместных уче-
ний. Более того, если пять лет на-
зад военный бюджет Армении со-
ставлял $700 млн, по итогам про-
шлого года он вырос чуть не втрое 
- не многовато ли для государства, 
чей внешний долг составляет 60% 
от валового внутреннего продукта? 
Обратите внимание - если страна 
на этот финансовый год выделила 
треть госбюджета на военные рас-
ходы, может ли она даже гипотети-
чески заявлять о мире и нормали-
зации отношений? И вообще, с кем 
из соседей она собирается «бодать-
ся», закупая наступательное воо-
ружение у стран, расположенных 
за много тысяч миль от Южного 
Кавказа? 

Теперь с таким «портфолио» Ни-
кол Воваевич намерен лететь в Ан-
кару, но с каким багажом предло-
жений и реальных действий он об-
ратится к искушенному турецкому 
лидеру, которого обмануть не удаст-
ся, тем более таким геополитиче-
ским двоечникам, как нынешний 
армянский премьер? На этот во-
прос ответ будет получен уже по-
слезавтра, и он должен быть чет-
ким - насколько конкретны шаги 
официального Иревана и адекват-
ны ли они в сложившихся истори-
ческих условиях. 

Забрезжил лучик надежды
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С каким багажом предложений и реальных 
действий Пашинян обратится к искушен-
ному турецкому лидеру, которого обмануть 
не удастся, тем более таким геополити-
ческим двоечникам, как нынешний армян-
ский премьер?

Дальше - без Красного Креста
Закрывается представительство МККК  

в Азербайджане

Государственная комиссия по 
делам военнопленных, залож-
ников и пропавших без вести 
граждан и соответствующие го-
сударственные органы принима-
ют неотложные меры для выяс-
нения судеб наших пропавших 
граждан. В частности, интен-
сивно проводятся поисковые, 
раскопочные и эксгумацион-
ные работы на освобожден-
ных от оккупации территори-
ях, идентификация обнаружен-
ных останков, а также передача 
идентифицированных остан-
ков считавшихся без вести про-
павшими шехидов их семьям.

Об  этом говорится в сообщении, 
распространенном Государственной 
комиссией в связи с предстоящим 
прекращением деятельности предста-
вительства Международного Комите-
та Красного Креста (МККК) в Азер-
байджанской Республике.

Сообщается, что, как и прежде, 
Рабочая группа Государственной ко-
миссии рассматривает обращения 
граждан, поддерживает с ними еже-
дневные контакты и продолжает их 
прием.

Для получения информации 
о пропавших без вести родствен-
никах, а также для предоставления 
соответствующих материалов, заяв-
лений и обращений граждане мо-
гут связаться с Рабочей группой по 
электронной почте info@human.gov.
az, мобильному телефону: 010-232-
33-77 или «горячей линии»: 81-61.

Рабочая группа государственной 

комиссии расположена по адресу: го-
род Баку, Ясамальский район, улица 
Исмаил бея Гутгашинлы, 1.

В связи с прекращением деятель-
ности представительства МККК в со-
общении также отмечается: «В соот-
ветствии с нормами международного 
гуманитарного права Государствен-
ная комиссия по делам военноплен-
ных, заложников и пропавших без 
вести граждан в рамках сотрудниче-
ства с представительством Между-
народного Комитета Красного Кре-
ста в Азербайджанской Республике 
осуществляла деятельность по осво-
бождению граждан, взятых в плен 
или в заложники в результате воен-
ной агрессии Армении против Азер-
байджана, а также по поиску про-
павших без вести лиц.

С начала конфликта члены семей 
военнопленных, заложников и про-
павших без вести принимались обе-
ими организациями, их обращения 
и поднятые вопросы рассматрива-
лись, реализовывались необходи-
мые меры, уточнялись списки, осу-
ществлялся обмен информацией, се-
мьям, включая лиц, освобожденных 
из плена, или заложников, оказыва-
лась социальная и психологическая 
поддержка».

Мусульманская координацион-
ная группа в Гетеборге требу-
ет публичных извинений от го-
родских властей после того, как 
в методических материалах со-
циальной службы для работы 
с детьми и подростками были 
использованы изображения 
обезьян в хиджабах и толстов-
ках с надписью «Гетто». 

Эти изображения вызвали воз-
мущение среди мусульманской об-
щины, которая считает их оскорби-
тельными и усиливающими стерео-
типы. Материалы были разработаны 
управлением социальной защиты се-
веро-восточного Гетеборга и перво-
начально получили одобрение руко-
водства. Однако после внутренней 
критики концепция была перерабо-
тана. Руководитель отдела уже изви-
нился, но мусульманская группа счи-

тает этого недостаточным и требует 
независимого расследования, чтобы 
выяснить, как такие материалы мог-
ли быть утверждены и использованы.

«Это свидетельствует о полной 
безответственности, и простых спон-
танных извинений в СМИ здесь не-
достаточно - необходимы реальные 
действия и принятие ответственно-
сти», - говорит координатор Абдул-
ла Альмасри.

Представители группы подчер-
кивают, что подобные изображения 
усиливают стереотипы и дегуманизи-
руют мусульман. Политики уже на-
чали внутреннюю проверку, но пока 
независимого расследования не на-
значено. В ближайшие дни ожидает-
ся встреча представителей мусуль-
манской общины с руководством со-
циальной службы.

Отдел политики

Обвинения в расизме обоснованы
Мусульмане Гетеборга требуют извинений  

за оскорбительные изображения
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Согласно базовым прогнозам 
Министерства экономики, 

детальный сценарий развития 
нашей республики предусматри-
вает цену на главный экспорт-
ный ресурс в пределах $65 за 
баррель. По оценке ведомства, 
такой уровень в перспективе 
ближайших пяти лет обеспе-
чивает устойчивость и безопас-
ность национальной экономики

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Тем временем ситуация на миро-
вых углеводородных рынках по-преж-
нему характеризуется высокой вола-
тильностью. Восемь стран альянса 
ОПЕК+, ранее добровольно сокра-
тившие добычу нефти на 2,2 млн бар-
релей в сутки (в позапрошлом году), 
приняли решение о частичном уве-
личении производства. В соответ-
ствии с официальным пресс-рели-
зом картеля, суточная добыча вы-
растет на 411 тыс. баррелей - этот 
объем охватывает три планируемых 
ежемесячных прироста. 

Ранее, в марте, сообщалось, что 
наращивание добычи начнется с апре-
ля и будет происходить поэтапно, 
вплоть до сентября следующего года.

Первоначально план предусма-
тривал поэтапное ежемесячное уве-
личение объемов нефтедобычи. Од-
нако уже в апреле участники согла-
шения приняли решение ускорить 
этот процесс: прирост добычи в мае 
оказался эквивалентен трем месяцам 
планового наращивания. Также было 
достигнуто соглашение о проведении 
регулярных ежемесячных заседаний, 
на которых будет рассматриваться 
необходимость корректировки те-
кущего плана с учетом конъюнкту-
ры мирового нефтяного рынка. При 
этом любое изменение графика бу-
дет обусловлено соблюдением ранее 
принятых обязательств, а также не-
обходимостью компенсировать не-
довыполненные квоты.

Картель подчеркивает, что реше-
ние об увеличении добычи в июне 
принято на фоне устойчивых рыноч-
ных условий, в частности, сохраня-
ющегося низкого уровня мировых 
нефтяных запасов. По мнению ана-
литиков, страны-участницы согла-
шения - Саудовская Аравия, Россия, 
Ирак, ОАЭ, Алжир, Кувейт, Казах-
стан и Оман - таким образом стре-
мятся компенсировать ранее недопо-
ставленные объемы «черного золо-
та». Вместе с тем, в случае ухудшения 
рыночной конъюнктуры принятое 
решение может быть приостановлено 
или полностью отменено. Такая гиб-
кость, по мнению стран ОПЕК+, не-
обходима для поддержания стабиль-
ности на мировом нефтяном рынке.

Отечественные эксперты, внима-
тельно следящие за динамикой цен на 
основной экспортный ресурс стра-

ны, не исключают дальнейшего па-
дения нефтяных котировок в связи 
с последствиями торговых тарифов 
США. Как отметил экономист Пар-
виз Гейдаров, достигнутая договорен-
ность между Вашингтоном и Пеки-
ном о взаимном снижении пошлин 
на 90 дней может способствовать ста-
билизации ситуации и даже развер-
нуть в обратную сторону начавшие-
ся негативные тенденции в мировой 
экономике и на сырьевых рынках. 

Однако, по его словам, рассчиты-
вать на возвращение цен на нефть 
к прежним пиковым уровням в бли-
жайшей перспективе не стоит.

По мнению экономиста Парви-
за Гейдарова, США стремятся к ста-
бильности рынков, но выступают 
против высоких цен, диктуемых не-
фтяными альянсами. Дональд Трамп, 
еще в свое первое президентство, 
критиковал ОПЕК+ за искусствен-
ное завышение котировок. Гейда-
ров также подчеркивает, что полно-
масштабная торговая война между 
США и Китаем маловероятна, по-
скольку она невыгодна ни одной из 
сторон и может подорвать глобаль-
ную экономику.

«Взаимные торговые ограниче-
ния и экономическое противостоя-
ние не принесут дивидендов ни од-
ной противоборствующей стороне, - 
полагает Парвиз Гейдаров. - Однако 
торговая война определенно может 
обрушить глобальную экономику, 
хоть и создает некоторые возмож-
ности для отдельных стран. Пото-

му в ответ на внешние вызовы на-
циональное правительство демон-
стрирует осторожную позицию. По 
базовому сценарию Минэкономики, 
стоимость барреля составит $65 до 
2029 года, тогда как приемлемый для 
экономической безопасности уро-
вень - $60 на ближайшие пять лет». 

Речь о мартовском прогнозе, ко-
торый может измениться, к тому же 
на практике мы имеем дело с базо-
вым сценарием, берущим за основа-

ние стабильность мировой конъюн-
ктуры и основанном на устойчивом 
экономическом росте и контроли-
руемой инфляции». 

В базовом сценарии экономика 
Азербайджана продолжит свое раз-
витие в условиях нынешней глобаль-
ной экономической ситуации, ис-
ключающей новые шоки. Прогнозы 
в рамках этого подхода исключают 
назревающие перемены геополитиче-
ской ситуации и экономические по-
следствия нарастающей в мире не-
стабильности. Иначе говоря, оцен-
ки среднесрочных перспектив по 
важнейшим макроэкономическим 
индикаторам республики выстра-
иваются на основании неизменных 
условий в глобальной геополитике 
и экономике.

При условии сохранения ста-
бильных цен на нефть - ключевого 
экспортного ресурса - Министер-
ство экономики прогнозирует рост 
ВВП Азербайджана на уровне 3,2%. 
Также ожидается повышение дохо-
дов населения, стабильность нацио-

нальной валюты и контроль над го-
сударственным долгом.

Министерство финансов оцени-
вает, что совокупный госдолг (вну-
тренний и внешний) к концу текуще-
го года достигнет 29 млрд манатов, 
что составит 22,2% от прогнозируе-
мого ВВП. Такой уровень считается 
безопасным при отсутствии новых 
глобальных потрясений.

При благоприятной внешнеэко-
номической конъюнктуре (включая 
стабильные цены на продовольствие 
и энергоносители) прогнозируется 
стабильность курса маната в ближай-
шие пять лет. Инфляция, по расче-
там, останется в пределах целевого 
коридора Центрального банка и не 
превысит 5,1% в год с тенденцией 
к снижению.

Риск резкого роста глобальной 
инфляции, по мнению экспертов, 
пока отступает - благодаря стаби-
лизации торговых отношений и ос-
лаблению тарифного противостоя-
ния между крупнейшими экономи-
ками мира.

Прогнозы ведущих международ-
ных организаций также внушают оп-
тимизм. Так, Европейский банк ре-
конструкции и развития (ЕБРР) в сво-
ем двухлетнем обзоре подтвердил, 
что, несмотря на глобальную вола-
тильность и геополитические риски, 
экономика Азербайджана продол-
жит устойчивое развитие. Основ-
ными драйверами роста, по оцен-
ке ЕБРР, станут ненефтяные секто-
ра и государственные инвестиции.

Согласно майскому отчету бан-
ка о региональных экономических 
перспективах, ожидается рост ВВП 
Азербайджана на 3% в 2025 году и на 
2,6% в 2026-м. Сохранившиеся на 
уровне февральские прогнозы сви-
детельствуют об уверенности зару-
бежных экспертов в стабильности 
макроэкономического курса страны.

Защита трудовых прав - неотъем-
лемая часть устойчивого разви-

тия общества. В условиях стреми-
тельных экономических, технологи-
ческих и экологических изменений 
особенно важно адаптировать тру-
довое законодательство и практи-
ки к новым реалиям, обеспечи-
вая безопасность, справедливые 
условия труда и инклюзивность 
на рынке занятости.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

На 113-й Международной конфе-
ренции труда в Женеве, организован-
ной Международной организацией 
труда (МОТ), был затронут широкий 
спектр вопросов, касающихся защиты 
прав трудящихся. Представители пра-
вительств, работников и работодате-
лей из 187 государств - членов МОТ - 
обсуждали такие темы, как защита от 
биологических угроз на рабочем месте, 
обеспечение достойного труда в усло-
виях платформенной экономики, ин-
новационные подходы к решению про-
блем неформальной занятости, а также 
вклад МОТ в устойчивое социальное 
развитие. Генеральный директор МОТ 
Жильбер Хунгбо подчеркнул необхо-
димость своевременного реагирования 
на современные вызовы, включая рост 
неформальной занятости, уровень без-
работицы, влияние искусственного ин-
теллекта и климатических изменений.

О том, как прошла эта важная кон-
ференция и каковы ее итоги, мы погово-
рили с секретарем StreetNet International 
Джамаладдином Исмаиловым, деле-
гатом конференции. 

«Диалог между государствами, 
профсоюзами и бизнесом становится 
особенно актуальным в поиске балан-
са между экономическим развитием 
и защитой трудовых прав, - отмечает 
он. - Одной из ключевых тем обсуж-
дения стала биологическая безопас-
ность. Загрязнение окружающей сре-
ды, контакт с токсичными вещества-
ми, несоблюдение правил утилизации 
отходов - все это представляет серьез-
ные риски, прежде всего для работни-
ков сельского хозяйства, промышлен-
ности и сферы услуг».

Отдельного внимания заслужива-
ет вопрос условий труда женщин, ра-
ботающих в опасной среде, особенно 
беременных и кормящих, подчеркива-
ет Джамаладдин Исмаилов: «Эта тема 
вызвала оживленные дискуссии и ста-
ла предметом активных дебатов, одна-
ко на данный момент она остается на 
стадии обсуждения. В принятых в свое 
время рекомендациях четко говорит-
ся о том, что беременные и кормящие 
женщины имеют право на получение 
альтернативной работы, на которой 
нет воздействия химических и иных 
веществ, опасных для плода или здо-
ровья ребенка».

В своем выступлении Дж.Исмаи-
лов предложил разработать и внедрить 
карты данных по химическим и биоло-
гическим веществам, которые исполь-
зует предприятие. Эти карты будут со-
держать информацию о составе, степе-
ни опасности, сроках действия и мерах 
защиты. 

Кстати, подобная система уже при-
меняется в странах ЕС и США и дока-
зала свою эффективность: она позволя-
ют работодателю заранее оценить ри-
ски, а работнику - понимать, с чем он 
сталкивается на производстве.

«Что касается ситуации с биологи-
ческой безопасностью в нашей стране, 
то, - по мнению Дж.Исмаилова, - эко-
логическая ответственность бизнеса 
все еще остается на довольно низком 
уровне. Некоторые предприятия про-
должают сбрасывать неочищенные от-
ходы в природные водоемы, что нано-
сит весомый ущерб экосистеме. Между 
тем в законодательстве все четко про-
писано, однако для их исполнения нуж-
но проводить постоянные мониторин-
ги. Особое внимание следует уделить 
профилактике профессиональных за-
болеваний, что требует контроля ус-
ловий труда».

Не менее важной темой стала плат-
форменная занятость, которая стре-
мительно набирает обороты во всем 
мире, продолжает собеседник. «Соглас-
но данным Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития, бо-
лее 1,5% трудоспособного населения 

стран-членов работает через цифровые 
платформы, и этот показатель ежегодно 
растет. В Индии и Индонезии доля та-
ких работников достигает 3-4%. Боль-
шинство таких работников не имеют 
официального трудового договора, ме-
дицинской страховки или пенсионных 
отчислений, - отмечает Дж.Исмаилов. 
- Такая занятость выгодна работодате-
лям и некоторым категориям работни-
ков. Есть мнение, что в ней виноваты 
сами работники, но я не согласен с та-
кой точкой зрения. Раньше такая за-
нятость чаще всего ассоциировалась 
со сферой такси, но сейчас она нача-

ла больше смещаться в сферу клинин-
га. Для решения проблемы необходи-
мо действовать в двух направлениях. 
Во-первых, повышать правовую гра-
мотность работников, объясняя им их 
права и возможности защиты. Во-вто-
рых, разрабатывать новые модели регу-
лирования, адаптированные под гиб-
кие формы труда. Это особенно важно 
в условиях, когда цифровая экономика 
вытесняет традиционные формы заня-
тости, а молодежь все чаще выбирает 
гибкую форму работы». 

В некоторых странах уже прово-
дятся эффективные реформы: в Пор-
тугалии, например, принят закон, при-
знающий курьеров работниками с пол-
ным пакетом прав, включая больничные 
и отпуск. 

«В Азербайджане на протяжении 
последних лет также проводится огром-
ная работа по легализации неформаль-
ной занятости, - отмечает собеседник. 
- 11 лет назад была принята 204-я ре-
комендация о переходе с неформаль-
ного к формальному сектору. В Азер-
байджане, в связи с этим была создана 
специальная комиссия и в результате 
более 400 тыс. людей формализовали 
свой труд. Но нужно продолжать работу 
в этом направлении, приучать и бизнес, 
и работников к тому, что любой труд 
должен быть официальным».

Также на конференции обсужда-
лись вопросы инклюзивности труда. 
Представители StreetNet и других ор-
ганизаций подчеркнули, что уличные 
торговцы не должны оставаться вне 
правового поля. Формализация заня-
тости должна быть основана на правах, 
достоинстве работников и принципах 
социальной экономики и солидарности. 
Уличные торговцы - не просто участни-
ки, это лидеры движения к инклюзив-
ной, справедливой и устойчивой эконо-
мике. Специалисты также поделились 
передовым опытом и инновационны-
ми исследованиями, от страхования на 
случай перегрева в Индии до влияния 
изменения климата на уличных тор-
говцев в Камбодже, Лаосе и Вьетнаме, 
а также результатами проекта «Баро-
метр» об условиях труда и жизни в Ар-
гентине и Зимбабве.

«Будущее труда - это не только ав-
томатизация и гибкие графики, - убе-
жден Дж.Исмаилов. - Это прежде все-
го безопасность, достоинство, устой-
чивость. Конференция показала, что 
международное сообщество готово 
идти по пути преобразований, и важ-
но продолжать путь реформ в законо-
дательстве, на практике, в обществен-
ном сознании». 

Azerbaijan Airlines, являющаяся 
частью AZCON Holding, вновь 
получила высокую международ-
ную оценку.

Как сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines, Националь-
ный авиаперевозчик Азербайджана 
признан победителем в номинации 
«Лучшая региональная авиакомпания 
Центральной Азии и СНГ» по версии 
авторитетной британской организа-
ции Skytrax в рамках премии World 
Airline Awards 2025.

Церемония награждения состоя-
лась 17 июня 2025 года в Париже в рам-
ках Международного авиасалона Paris 
Air Show. В мероприятии приняли уча-
стие руководители ведущих авиаком-
паний мира и высокопоставленные 
представители авиационной отрасли.

«Быть вновь удостоенными при-
знания от международно уважаемой 
организации, такой как Skytrax, для 
нас - большая гордость и в то же вре-
мя высокая ответственность. Эта на-
града еще раз подтверждает укрепля-
ющуюся позицию AZAL как надеж-
ного авиаперевозчика в регионе и его 
международное признание. Мы неиз-

менно остаемся верны своему обяза-
тельству предоставлять пассажирам 
безопасные, качественные и иннова-
ционные услуги», - сказал президент 
ЗАО Azerbaijan Airlines Самир Рзаев.

Премия Skytrax, учрежденная в 1999 
году, присуждается на основании мас-
штабных международных опросов сре-
ди пассажиров. В рамках программы 
World Airline and Airport Star Rating 
организация оценивает качество 
продуктов и услуг, предоставляемых  
авиакомпаниями и аэропортами.

Авиакомпания AZAL также име-
ет рейтинг «4 звезды» от Skytrax. Этот 
статус присваивается на основе неза-
висимого аудита качества как борто-
вого, так и наземного сервиса.

БР

Азиатский банк развития (АБР) 
выделит $650 тыс. на реформи-
рование CAREC Institute (CI), 
аналитического центра Про-
граммы Центральноазиатско-
го регионального экономиче-
ского сотрудничества.

Как сообщает АБР, средства бу-
дут направлены на реализацию тех-
нической помощи в рамках регио-
нального проекта, охватывающего 
11 стран-участниц CAREC: Азер-
байджан, Грузию, Казахстан, Кыр-
гызстан, Монголию, Пакистан, КНР, 
Таджикистан, Туркменистан и Узбе-
кистан. Финансирование будет осу-
ществляться через Фонд специаль-
ной технической помощи АБР.

Инициатива нацелена на институ-
циональное усиление CI и поддерж-
ку реализации плана масштабного 
обновления, подготовленного со-
вместно с АБР. В частности, про-
ект будет способствовать: подго-
товке флагманских аналитических 
исследований; развитию кадрового 
и экспертного потенциала институ-
та; просветительской и информаци-
онной работе; более тесной интегра-

ции CI с механизмами самой Про-
граммы CAREC.

Проект базируется на выводах кон-
цептуального документа «Оживление 
CI», одобренного Советом управля-
ющих института 9 ноября 2024 года. 
В документе подчеркивается необ-
ходимость разработки новой стра-
тегии развития на 2026-2030 годы, 
предполагающей акцент на качество 
и практическую ценность аналитиче-
ских и обучающих продуктов, а так-
же реформу внутренних процедур 
в соответствии с международными 
стандартами.

Техническая помощь будет пре-
доставляться в период с 2025 по 2027 
годы и соответствует Стратегии АБР-
2030, в частности приоритету «Со-
действие региональному сотрудни-
честву и интеграции».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Уверенность на фоне нестабильности 
Прогнозы обнадеживают: усилятся темпы роста национальной экономики 

Риск резкого роста глобальной инфляции пока от-
ступает - благодаря стабилизации торговых от-

ношений и ослаблению тарифного противостояния 
между крупнейшими экономиками мира

Высокая оценка
Skytrax вновь признал AZAL лучшей региональной 
авиакомпанией Центральной Азии и СНГ

С акцентом на интеграцию
АБР инвестирует  

в реформирование института CAREC
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Безопасность труда  
в приоритете  

В Женеве обсудили настоящее  
и будущее рынка занятости

Джамаладдин  
Исмаилов: 

Будущее труда - это не 
только автоматиза-
ция и гибкие графики. 
Это прежде всего без-
опасность, достоин-
ство, устойчивость
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Международное сотрудниче-
ство - приоритет деятель-

ности практически всех науч-
ных структур НАНА и Мини-
стерства науки и образования 
нашей страны. Яркое тому сви-
детельство - продолжение рабо-
ты по трехлетнему международ-
ному ботаническому проекту, 
поддержанному Швейцарским 
научным фондом.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Недавно в Институте ботаники 
(ИБ) МНО состоялась встреча зав- 
отделом микологии и примитивных 
растений доктора биологических наук 
Дильзары Агаевой со швейцарскими 
участниками проекта - научным со-
трудником Каролиной Корнеко и по-
стдоком Луисом Эвер Вега из отдела 
здоровья лесов и биотических вза-
имодействий Швейцарского феде-
рального научно-исследовательского 
института леса, снега и ландшафта, 
которым руководит известный уче-
ный Симон Просперо.

Первым делом генеральный дирек-
тор ИБ доктор биологических наук, 
профессор Сайяра Ибадуллаева пред-
ставила зарубежным партнерам об-
ширную информацию о направле-
ниях деятельности возглавляемого 
ею научного учреждения, показала 
научно-исследовательские лабора-
тории, оснащенные современным 
оборудованием. После этого состо-
ялся обмен мнениями по различным 
вопросам. 

С использованием 
научных подходов

Участники проекта, цель кото-
рого - проведение мониторинга дре-
весных грибов и оомицетов (группа 
организмов (псевдогрибов), обла-
дающих особенностями, присущи-
ми грибам, но и значительно от них 
отличающихся) в ряде лесов Азер-
байджана, подробно обсудили цели 
и задачи, поставленные в соответ-
ствии с планом на первый год, да-
лее - с ряда деревьев и почв с раз-
личным типом климата собрали об-
разцы, соответствующие протоколу 

с тем, чтобы на следующих этапах 
спланировать их исследование с ис-
пользованием классических и совре-
менных биологических подходов.

Как рассказали нашему корре-
спонденту в пресс-службе Института 
ботаники, наряду с этим, для повы-
шения уровня микологических ис-
следований в Азербайджане необхо-
димы создание новой лаборатории 
и привлечение молодых исследова-
телей. Для этой цели ботаники пла-
нируют значительно повысить тех-
нические навыки сотрудников в об-
ласти микологии.

Кроме того, важное место они 
уделяют публикациям в автори-
тетной зарубежной научной пери-
одике - к примеру, на днях в журна-
ле «Стероиды» была опубликована 
статья сотрудников ИБ (С.Ибадул-
лаева, Ю.Юсифова, Д.Агаева) в со-
авторстве с учеными пакистанских 
научных структур - Центра молеку-
лярной медицины и фармацевтиче-
ских исследований Карачи, а также 
НИИ химии, Международного цен-
тра химических и биологических наук 
и Института молекулярной биоло-
гии и биохимии Лахора (А.Туль-Ва-
хаб, М.Чоудхари, М.Сиддики, Н.Хан, 
М.Атиф, Х.Зафар).

Публикация посвящена вторич-
ным метаболитам, полученным из 
грибковых культур меррилла, и воз-
можностям их использования в каче-
стве катализаторов биотрансформа-
ции экземестана (лекарства от рака 
молочной железы) в новый метабо-

лит. Результаты этих исследований 
и были опубликованы в журна-
ле «Стероиды», коэффициент эта-
лонности которого составляет 4,3, 
а импакт-фактор - 2,4.

Как известно, в настоящее вре-
мя некоторые грибы используются 
в качестве низкокалорийных пище-
вых добавок из-за их вкуса и нали-
чия в них важнейших витаминов, ми-
нералов и вторичных метаболитов. 
При этом некоторые из них имеют 
лечебное значение и используются 
в народной медицине. 

В результате - 
новые метаболиты

В исследовательской работе, от-
раженной в статье, клетки грибов 
использовались в качестве биока-
тализаторов для получения произ-
водных органических соединений, 
а для биотрансформации исполь-
зовалась клеточная культура гриба, 
в результате были получены новые 
метаболиты (промежуточные и ко-
нечные продукты обмена веществ).

Не первый год сотрудничают наши 
ботаники и с престижной научной 
организацией - Банком семян тыся-
челетия (Millennium Seed Bank), гло-
бальным банком семян, расположен-
ным в Уэйкхерст-плейс (графство 
Сассекс, Великобритания) и входя-
щим в состав Королевских ботани-
ческих садов Кью. Millennium Seed 
Bank является одним из крупнейших 
в мире, содержащим семена более 

чем 38 000 видов растений, что со-
ставляет около 10% мировой флоры. 
Основная цель банка семян - сохра-
нение биоразнообразия растений, 
особенно находящихся под угрозой 
исчезновения.

Недавно в Институте ботаники 
побывал координатор природоох-
ранного партнерства Банка семян 
тысячелетия Саймон Кэллоу, что-
бы оценить реализацию совместно-
го с азербайджанскими партнерами 
проекта «Развитие Кавказского бан-
ка семян деревьев на 2022-2027 гг.» 
с точки зрения стандартов британ-
ской структуры по их защите.

Во время встречи с профессором 
Ибадуллаевой были обсуждены на-
правления научных исследований 
ИБ, международные связи и другие 
совместные проекты, состоялся об-
мен мнениями об эндемичных, ред-
ких и лекарственных растениях, от-
носящихся к флоре Азербайджана: 
директор ИБ подробно проинфор-
мировала гостя об исследованиях 

азербайджанских ботаников, про-
веденных для создания книг «Флора 
Карабаха» и «Флора Азербайджана».

Саймон Кэллоу ознакомился 
с гербарными образцами местной 
и зарубежной флоры, хранящимися 
в Гербарном фонде института, усло-
виями их хранения, а также оценил 
деятельность банка семян Института 

ботаники на предмет соответствия 
стандартам: процесс оценки прово-
дился на основе представленных ра-
бот по сбору, обработке, хранению 
и документированию семян. После 
этого была определена стратегия раз-
вития взаимного сотрудничества. 

Защита человека, 
защита биоты

По итогам поездки он подгото-
вит итоговый отчет, а рекомендации, 
основанные как на результатах базы 
данных, так и на обсуждениях, про-
веденных на месте, будут представ-
лены в Институт ботаники.

К слову, сегодня, 18 июня, ис-
текает срок месячника по защите 
прав человека, объявленный азер-

байджанским омбудсменом Саби-
ной Алиевой. Этому событию в Ин-
ституте ботаники было посвящено 
специальное заседание, ведь защита 
прав человека предполагает и защи-
ту биоты, окружающей его. Тем бо-
лее, если речь идет об упомянутой 
нами книге «Флора Карабаха», в ко-
торой нашли отражение наши энде-

мики, безжалостно уничтожаемые 
в течение почти трех десятилетий 
армянскими оккупантами и сейчас 
возвращаемые к жизни нашими бо-
таниками-дендрологами-биологами.

Одно из свидетельств тому - за-
вершившаяся недавно экспедиция 
сотрудников отдела этноботаники 
ИБ в низменные районы Карабаха, 
в частности в Агджабединский район.

Основная цель экспедиции - вы-
явление новых возможностей ис-
пользования полезных растений 
и оценка их запасов для определе-
ния экономической ценности путем 
проведения этноботанических ис-
следований среди коренного насе-
ления низменных районов Караба-
ха, а также биоэкологический и фи-
тоценологический анализ ресурсов 
особого значения.

В ходе экспедиции были прове-
дены фитоценологические исследо-
вания основных типов раститель-
ности, распространенных в регионе 
- полупустынных, тугайных лесов, 
водно-болотных угодий. Кроме того, 
были сделаны фотоснимки доми-
нирующих и редуцирующих видов 
с площадок для отбора проб, выде-
лены растения для расчета резерва 
для учета их возраста.

Для этноботанических исследова-
ний сначала были собраны данные об 
этнических группах региона - с 1959 
года на этой территории прожива-
ло более 35 этнических групп (азер-
байджанцы, турки, курды, аварцы, 
лезгины, армяне, русские, талыши, 
грузины и др.) Среди них и были про-
ведены этноботанические опросы, 
в которых принимали участие в ос-
новном граждане с высшим образо-
ванием в возрасте от 49 до 68 лет. 
В ходе интервью выяснилось, что 
большая часть населения использу-
ет лекарственные растения, приве-
зенные из горных районов, в част-
ности, собранные в Гейгеле, Гядабее 
и Дашкесане - солодку, чабрец, вер-
бейник, одуванчик, которые мест-
ные жители употребляют в пищу.

Анализ ресурсов особого значения
Основная цель исследований ботаников - оценка запасов полезных растений Сайяра Ибадуллаева:

Для повышения уровня микологических исследова-
ний в Азербайджане необходимо создать новую ла-

бораторию и привлечь молодых исследователей

17 июня продолжился судеб-
ный процесс по уголовному делу 
в отношении гражданина Ар-
мении Рубена Варданяна, обви-
няемого по таким статьям Уго-
ловного кодекса Азербайджана, 
как преступления против мира 
и человечности, военные пре-
ступления, терроризм, финан-
сирование терроризма, а также 
в других тяжких преступлениях.

На состоявшемся в Бакинском 
военном суде открытом заседании 
суда под председательством судьи 
Зейнала Агаева в составе судей Ана-
ра Рзаева и Джамала Рамазанова (ре-
зервный судья - Гюнель Самедова) 
обвиняемый был обеспечен пере-
водчиком на язык, которым владе-
ет, то есть русский, а также выбран-
ным им адвокатом.

Перед началом допроса судья 
Зейнал Агаев разъяснил впервые 
принимавшим участие в судебном 
процессе потерпевшим и правопре-
емникам потерпевших их права и обя-
занности, предусмотренные законо-
дательством.

Правопреемник потерпевшего 
Ализамин Ганбаров в своих пока-
заниях сказал, что его сын Рашад 
Ганбарли погиб в Лачинском рай-
оне в результате обстрела остатка-
ми армянской армии и армянскими 
незаконными вооруженными фор-
мированиями. Он подчеркнул, что 
возместить причиненный ему ущерб 
невозможно.

Давший показания Сарыбала Га-
санов заявил, что его сын Саид Гаса-
нов погиб в результате обстрела про-
тивником Кяльбаджарского района.

Физули Гасымов, отвечая на во-
просы старшего помощника гене-
рального прокурора Вюсала Али-

ева, сообщил, что его сын Ингилаб 
Гасымзаде погиб в городе Ханкенди 
в результате обстрела остатками ар-
мянских вооруженных сил и армян-
скими незаконными вооруженны-
ми формированиями.

Илаха Эйвазова в своих пока-
заниях заявила, что ее муж Турал 
Джахангиров был убит вражеским 
огнем в Кяльбаджаре. «В этот день 
был день рождения моей дочери», 
- добавила она.

Айнур Мурсалова заявила, что 
ее муж Захир Алиев был убит вра-
жеским огнем в Кяльбаджаре.

Потерпевший Гусейн Бабаев в сво-
их показаниях отметил, что полу-
чил ранения в область левого уха 
и шеи в результате взрыва снаря-
да, выпущенного остатками армян-
ской армии и армянскими незакон-
ными вооруженными формирова-
ниями по Агдаму.

Давший показания в суде Аскер 
Довлетов сказал, что получил ране-
ния в результате масштабной про-
вокации, совершенной противни-
ком. Потерпевший сообщил, что в тот 
день в результате обстрела против-
ником села Халфали Шушинского 
района Айхан Керимли, Муса Оруд-
жев и Юсиф Меджидли также полу-

чили различные телесные повреж-
дения, а несколько человек погибли. 
Отвечая на вопрос государственно-
го обвинителя Тараны Мамедовой, 
он подтвердил, что в то время про-
тивник регулярно совершал прово-
кации и открывал огонь по нашим 
территориям из различных видов 
оружия.

Потерпевший Субхан Гардашха-
нов получил множественные оско-
лочные ранения в результате паде-

ния и разрыва неподалеку от него 
снаряда, выпущенного в направле-
нии Агдамского района. В ходе ин-
цидента погибли Мехди Аббасов, Дэ-
вид Джалилов, Расул Теймуров, Али 
Тагиев и Джавад Магеррамов, еще 
несколько человек получили ране-
ния. Он сообщил, что и до упомя-
нутого инцидента противник регу-
лярно устраивал провокации и от-
крывал огонь.

Потерпевший Ровшан Халилов 
в ответ на вопрос помощника ге-
нерального прокурора по особым 
поручениям Тугая Рагимли отме-
тил, что получил ранения в Агда-
ме в результате снайперского огня 
и разрыва артиллерийского снаря-
да, выпущенного остатками армян-
ской армии и армянскими незакон-

ными вооруженными формирова-
ниями. При этом ранения получил 
и находившийся рядом с ним Исмаил 
Гашимов.

Потерпевший Ниджат Гасымов 
сообщил, что был ранен в Физули 
в результате артиллерийского об-
стрела со стороны противника.

В своих показаниях Аяз Гасанли 
сказал, что получил ранения в Аг-
дамском направлении в результате 
взрыва мины, установленной остат-
ками армянской армии и армянскими 
незаконными вооруженными фор-
мированиями.

Отвечая на вопросы государ-
ственных обвинителей Фуада Му-
саева и Вюсала Абдуллаева, потер-

певшие заявили, что остатки воору-
женных сил Армении и армянские 
незаконные вооруженные форми-
рования интенсивно осуществля-
ли на наших территориях широко-
масштабные провокации.

Джейхун Гусейнов получил ра-
нения в Зангиланском районе в ре-
зультате разрыва гранатометного 
снаряда, выпущенного противни-
ком. «Сначала противник открыл 
артиллерийский огонь, затем пред-
принял попытку атаковать живой 
силой», - отметил он.

Потерпевшие Турал Зейналов, 
Шахин Ахмедов, Зейнал Джабраи-
лов, Мехди Юсифов и Расул Фей-
зуллаев в своих показаниях заяви-
ли, что получили ранения в резуль-
тате огня, открытого противником 
по Зангиланскому району.

Табриз Абушев в своих показани-
ях сообщил, что получил огнестрель-
ное ранение в Ходжалинском рай-
оне в результате обстрела остатка-
ми армянской армии и армянскими 
незаконными вооруженными фор-
мированиями.

Потерпевшие Ильхам Исраилов 
и Намиг Алиев заявили, что были ра-
нены в Агдаме в результате разрыва 
артиллерийского снаряда.

Потерпевший Аталы Султанали 
также получил ранения в результа-
те крупномасштабной провокации 
противника в Агдеринском направ-
лении. В ответ на вопрос начальни-
ка отдела Управления Генеральной 
прокуратуры по поддержанию го-

сударственного обвинения Насира 
Байрамова он сообщил, что в мо-
мент происшествия находившиеся 
рядом с ним лица погибли.

В ходе судебного заседания так-
же были оглашены заключения су-
дебно-медицинской экспертизы в от-
ношении потерпевших.

Следующее заседание суда на-
значено на 24 июня.

АЗЕРТАДЖ

Оглашены заключения судебно-медицинской экспертизы
На суде по делу Рубена Варданяна заслушаны показания потерпевших
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В городе Портленд (штат Оре-
гон, США) открылась персо-

нальная выставка заслуженного 
художника Азербайджана Инны 
Костиной «Куклы и мечты. Где 
играют тени».

Наиля БАННАЕВА

Портленд называют «Городом 
роз», и это не случайно: там действу-
ет Международный парк исследования 
роз, а каждый год в июне там прово-
дится яркий и красочный Фестиваль 
роз. Город буквально утопает в зеле-
ни парков. Конечно, не розами еди-
ными жив зеленый наряд Портленда 
- там произрастает и множество дру-
гих самых разных цветов. И этот зеле-
ный наряд столь роскошен, что вдох-
новил посетившую этот город худож-
ницу из Азербайджана на совершенно 
новые идеи.

«Такое обилие невероятной цве-
точной красоты, которое само проси-
лось на холст, не могло не подтолкнуть 
к новой тематике. Во время пребыва-
ния здесь я написала ряд совершенно 
не характерных для себя натюрмортов 
с цветами и предметами интерьера», - 
вспоминает Инна Костина.

Однако, невзирая на всю красоту 
орегонского края роз, новой темой ра-
бот художницы стали вовсе не цветы. 
Удивительная атмосфера буйно цвету-
щего города-сада лишь создала общие 
предпосылки для искры внезапного 
вдохновения. А по-настоящему вспых-
нула эта искра в тот момент, когда Инна 
Костина заглянула в один из антиквар-
ных магазинчиков, коими изобилует 
Портленд, и там увидела на прилавке 
игрушечного медвежонка…

«Он напомнил мне игрушку из мо-
его собственного детства, - рассказы-
вает художница. - Тот старый медве-
жонок, между прочим, у меня сохра-
нился - такой черный, бархатный, уже 
потертый, с пуговицами вместо уте-
рянных глаз. И так вдруг остро заще-
мило сердце… Эта неожиданная на-
ходка подтолкнула меня к тому, что 
я стала вспоминать игрушки из сво-
его детства - мои и моей сестры. Мы 
их не делили, кстати - всегда вместе 
ими играли. Вот так и родилась идея 
совершенно необычной, нестандарт-
ной для меня серии «Старые игрушки», 
в которой сплелись воедино фантазия 
и реальные воспоминания. Мне было 
интересно все это писать. Ностальги-
ческая серия получилась». 

А дальше с этой серией работ Инны 
Костиной произошло необычное: едва 
успев зародиться, она стала меняться… 
Многие авторы литературных произ-
ведений отмечали, что бывают такие 
периоды в создании работы, когда ее 
персонажи словно начинают жить соб-
ственной жизнью и сами диктуют ав-
тору свои условия. Но мало кто из ху-
дожников говорит то же самое о геро-
ях своих произведений. А ведь и в этой 
сфере нередко происходит подобное. 

Так, серия Инны Костиной, посвящен-
ная игрушкам, началась, как это и пла-
нировалось, с воплощенных на холсте 
реальных воспоминаний. Целлулоид-
ный пупс на пластиковом велосипеде, 
старинные куклы, в том числе держа-
щие на руках другие игрушки. Огром-
ное количество медведей и медвежат 
- как же без них. Среди прочего воз-
никла даже этакая «серия внутри се-
рии» - о семействе кукольных медведей. 
А потом вдруг произошел неожидан-
ный поворот, о котором Инна Кости-
на вспоминает так:

- От медведей и кукол я вдруг пе-
решла к клоунам. И клоуны уже не-
множко утянули меня в другую сто-
рону. Во-первых, в сторону цирка, 
а не игрушек. А во-вторых, в сторо-
ну… отношений. Да, именно отно-
шений! Между клоуном и Коломби-
ной. Так родились несколько работ на 
тему этих персонажей и на тему люб-
ви. Если копнуть глубже, то эта тема 

для меня - гимн жизни во всех ее про-
явлениях, начиная с самого детства. Ее 
красочности, ее радости и даже ее, мо-
жет быть, каким-то сложностям и пе-
чалям. Но при этом - все равно пози-
тивный гимн любви. Проходя через все 
этапы жизни, со всеми их сложностя-
ми, человеку важно не растерять уме-
ние радоваться всему, что его в этой 
жизни встречает.

Формат работ новой серии как-то 
сам собой сложился камерным, то есть 
довольно небольшим. Холсты - ква-
дратные или близкие к квадрату, тех-
ника - смешанная: масло плюс акрил. 
Спустя примерно год, когда готовых 
холстов «игрушечной» серии у Инны 
Костиной накопилось несколько десят-
ков, она задумалась над организаци-
ей выставки. Надо сказать, что Порт-
ленд славится своей благосклонностью 
к людям искусства - там очень много 
художников и музыкантов. И, конеч-
но, хороших профессиональных га-
лерей. В том числе - профильных, то 
есть каждая - со своим интересным, 
особенным направлением.

По традиции, в Портленде каждый 
первый четверг месяца - день откры-
тых дверей во всех городских галере-
ях. Именно в такой день Инна Костина 
впервые переступила порог одной из 

них - галереи CURB, где ежемесячно 
открывается персональная выставка 
какого-либо художника. Эта галерея, 
компактная и уютная, расположена в са-
мом сердце города, в его исторической 
старой части - этим она и пригляну-
лась бакинской художнице. Костина 
поговорила с владельцем CURB Джи-
мом Ральоне (Jim Raglione), показала 
ему свои работы (точнее, их фотогра-
фии в смартфоне) и свою недавно из-
данную книгу. Восторженно отозвав-
шись, по ее словам, о ярком, сочном 
колорите ее работ и смелости исполне-
ния, Ральоне предложил ей провести 
в его галерее персональную выставку. 
В экспозицию выставки, которая прод-
лится до конца июня, вошло 40 работ. 
Инне Костиной уже доводилось при-
нимать участие в совместных выстав-
ках в США, но персональной выставки 
в этой стране у нее еще не было. Ны-
нешний вернисаж «Куклы и мечты. Где 
играют тени» стал ее первой персональ-
ной выставкой в США (в общей слож-
ности у Инны прошло более 40 пер-
сональных выставок по всему миру), 
и художница с удовольствием расска-
зывает о том, как все было:

- На открытие пришло огромное 
количество людей, привлеченные не-
обычной темой и, как бы это сказать, 
форматом европейского искусства. 
Я услышала много лестных отзывов. 
Было очень приятно. Очень интересно 
было общаться с художниками, а они, 
в свою очередь, расспрашивали меня 
о моем творчестве - словом, получа-
лись интересные диалоги. На открытии 
я с большим удовольствием рассказа-
ла об Азербайджане, о Баку, о нашей 
культуре, что было очень интересно 
присутствующим. Что особенно ра-
дует: выставка пользуется успехом на 
всем своем протяжении. Посмотреть 
ее в галерею приходят и после откры-
тия, каждый день. То есть у моих работ 
каждый день - новые зрители. Это по-
трясающе. Вообще, эта выставка ста-
ла для меня новым радостным вит-
ком жизни.

Не всякий вернисаж являет собой 
итоговый рубеж, после которого автор 
переходит к новому этапу. Некоторые, 
наоборот, только придают художни-
ку новый посыл. Вот и Инна Костина 
в эти дни, когда проходит ее выставка 
в Портленде, с энтузиазмом продолжа-
ет работу над столь полюбившейся ей 
серией, посвященной дорогой памя-
ти детства. После завершения амери-
канской выставки - скорее всего, осе-
нью - художница планирует показать 
ее и в Баку, но уже в гораздо более рас-
ширенном виде, включив в нее те про-
изведения, которые создаст за пред-
стоящие несколько месяцев.

«Хотелось бы, чтобы родной ба-
кинский зритель увидел эти работы, 
прикоснулся бы к тому, что меня вол-
нует, и оценил мое творчество», - го-
ворит она.

Поскольку тема игрушек в ее твор-
честве сейчас, что называется, в раз-
витии, в самом разгаре, то экспози-
ция бакинской выставки ожидается 
довольно-таки крупной. Что ж, будем 
с нетерпением ожидать, когда куклы, 
мишки и Коломбины Инны Костиной 
приедут в нашу столицу.

В Будапеште в самом раз-
гаре чемпионат мира по 

дзюдо. Четвертый соревно-
вательный день принес брон-
зовую награду нашей сбор-
ной, завоеванную Зелимом 
Цкаевым (81 кг), который 
поднялся на свой первый 
пьедестал на мундиале.

Ю.АББАСЗАДЕ

К сожалению, лидер сборной 
Азербайджана по дзюдо Хидаят 
Гейдаров (73 кг) прервал свою 
победную серию на международ-
ной арене, уступив в первом круге 
Отари Квантидзе (Португалия). 
Олимпийский, мировой и четы-
рехкратный чемпион Европы при-
ехал в Будапешт защищать ти-
тул спустя почти 11 месяцев без 
официальных стартов. Было по-
нятно, что отсутствие соревно-
вательной практики скажется, но 
проигрыш молодому Квантидзе 
в первом же поединке стал не-
приятным громким сюрпризом. 

Что касается Зелима Цкае-
ва, то до недавнего времени ему 
не хватало стабильности имен-
но на официальных стартах. Он 
четырежды выигрывал турниры 
«Большого шлема», но при этом 
оставался без медалей на чемпи-
онатах мира и Европы. Нынеш-
ний год оказался для него пе-
реломным: вслед за победой на 
«Большом шлеме» в Баку Цка-
ев завоевал бронзовую медаль 
на континентальном первен-
стве, а затем примерил миро-
вую «бронзу».

Путь к медали получился край-
не непростым: после досрочных 
побед над китайцем Жинхан Ван-
гом и бразильцем Луаном Аль-
мейдой, Зелим провел не менее 
образцовую четвертьфинальную 
схватку против бронзового призе-
ра Олимпиады Юн-Хван Ли, выи-
грав благодаря броску на «вадза-
ари». В полуфинале наш дзюдо-
ист боролся против трехкрат-
ного чемпиона мира Тато Гри-
галашвили. До того он встре-
чался с грузином в полуфинале 
чемпионата Европы в Подгори-
це несколькими месяцами ранее 

и тогда соперник выиграл благо-
даря спорному судейскому ре-
шению в дополнительное вре-
мя. Цкаев смотрелся неплохо, 
но пропустил от Григалашвили 
два броска на «юко», переклю-
чившись на схватку за «бронзу».

Схватка против Нугзари Тата-
лашвили из ОАЭ оказалась тяже-
лой, но Зелиму помогла тактиче-
ская выучка.  Соперник рассчиты-
вал как можно быстрее открыть 
счет, но наш дзюдоист остро кон-
тратаковал и уже в самом нача-
ле схватки был близок к болево-
му приему. В дальнейшем он не-
сколько раз заходил на, казалось 
бы, результативные приемы, но 
Таталашвили держался, при этом 
получив два предупреждения за 
пассивность. В golden score Цка-
ев продолжал атаковать и его на-
пор принес свои плоды в виде 
третьего шидо сопернику.

Медаль, что называется, при-
шла в нужный момент. Для Зе-
лима она словно окончательно 
оформила мировое признание 
его таланта, а также стала пер-
вой для сборной в Будапеште.

Портал Международной фе-
дерации дзюдо (IJF), комменти-
руя встречу Зелима Цкаева с Ну-
гзари Таталашвили в малом фи-
нале, в частности, подчеркнул: 
«Зелим лидировал на протяже-
нии всего боя, и Таталашвили 
заработал себе два шидо перед 
тем, как встреча перешла в до-
полнительное время.

В golden score Цкаев действо-

вал умно, избегая риска, оста-
ваясь впереди в атаках и кон-
тролируя дистанцию. Этот план 
оказался верным, и наступило 
третье шидо для Таталашвили, 
принесшее Цкаеву бронзовую 
медаль чемпионата мира».

Вчера на татами вышли еще 
два азербайджанских спортсме-
на, выступающие в категории 
до 90 кг.

Эльджан Гаджиев вступил 
в борьбу со второго круга, по-
бедив Нурбека Муртозоева (Уз-
бекистан). В 1/8 финала он выи-
грал у Пенг-Ю Чена (Тайвань), 
а в четвертьфинале нанес пора-
жение Адаму Копецки (Чехия). 
В полуфинале Эльджан уступил 
Гоки Таджиме (Япония), после 
чего в решающей схватке одер-
жал победу над эстонцем Кри-
стофером Калжулаитом. Это вто-
рая бронзовая медаль сборной 
Азербайджана на мировом пер-
венстве в Будапеште.

Вугар Талыбов в первой же 
схватке проиграл Луке Майсу-
радзе (Грузия). 

Впереди еще два дня личных 
соревнований, а затем команд-
ный турнир.

Азербайджан в 2027 году 
впервые станет хозяином 

чемпионата мира по ски-аль-
пинизму (лыжному альпи-
низму). 

Ф.КЕРИМОВ

Как сообщает пресс-служба 
Федерации зимних видов спорта 
Азербайджана (AQİNF), согласно 
решению Международной федера-
ции лыжного альпинизма (ISMF), 
соревнования состоятся на тер-
ритории туристического центра 
«Шахдаг».

Проведение турнира стало воз-

можным после официального об-
ращения AQİNF в ISMF о вклю-
чении турнира в международный 
календарь. Вопрос нашел поло-
жительное решение в пользу на-
шей федерации и соревнования 
были включены в международ-
ный календарь ISMF.

Мировое первенство пройдет 
с 28 февраля по 7 марта 2027 года.

Генеральный секретарь AQİNF 
Гюнель Бадалова, говоря о пре-
доставлении Азербайджану пра-
ва проведения чемпионата мира 
по ски-альпинизму 2027 года, от-
метила, что этого события феде-
рация ждала давно: «Мы достиг-

ли больших успехов за короткий 
период времени. В течение сле-
дующих двух лет мы проведем 
Кубок мира, чемпионаты Евро-
пы и мира. Это успех не только 
федерации, но и всего Азербайд-
жана. Мы постараемся достой-
но представить нашу страну как 
в организационных, так и в дру-
гих вопросах».

К слову, в 2026 году также бу-
дут организованы чемпионат Ев-
ропы и Кубок мира по горнолыж-
ному спорту. Чемпионат Евро-
пы планируется провести с 4 по 
8 марта 2026 года, а Кубок мира 
- с 6 по 8 марта.

Вдохновение 
родом из детства 
В Портленде открылась персональная выставка Инны Костиной

После завершения американской выставки - 
скорее всего осенью - художница планирует 
показать ее и в Баку, но уже в гораздо более 
расширенном виде

Медаль пришла вовремя
«Бронза» Зелима Цкаева 

окончательно оформила его мировое признание 

В golden score Цка-
ев действовал 

умно, избегая ри-
ска, оставаясь 

впереди в атаках 
и контролируя 

дистанцию

«Шахдаг» примет ЧМ
Азербайджан впервые проведет чемпионат мира 

по лыжному альпинизму


